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От Центральной избирательной 
комиссии по выборам 

депутатов Верховного Совета 
Грузинской ССР

К сведению окружных избирательных комиссий и 

кандидатов в депутаты Верховного Совета Грузинской 

С С Р  сообщаем, что регистрация кандидатов в депутаты 

в окружных избирательных комиссиях завершается 22 

февраля текущего года в 24 часа.

н о в ы й  К О Р П У С —  
Н О В А Я  П Р О Д У К Ц И Я

В начала года вступил в строй новый корпус Маяковско
го мажхозяйвтааммого предприятия схемного кабеля. Пред
приятие ато -  одно на самых крупных в района. Ежегодно 
здесь выпускается продукции на многие тысячи рублей. Чи
стая прибыль предприятия составит в год до  500 тысяч 
рублей. 4

—  Именно потому, что 
предприятие является при
быльным, —  говорит его 
главный инженер Тенгиз 
Пурцеладзе, —  мы решили 
построить еще один произ
водственный корпус. Возве
ли его в селе Димн Маяков
ского района. До сих пор

Репортаж

здесь была только часть на
шего предприятия, которая 
размещалась в м а л е н ь к о м  
старом помещении.

Стоимость нового корпу
са со вспомогательными по
мещениями превышает мил
лион рублей. До сих пор мы 
выпускали около двухсот ви
дов телефонного кабеля раз
ных наименований. А  а но* 
вом корпусе производится со
вершенно новая продукция 
Здесь выпускаются уже го
товое штативы. Для неспе
циалистов поясню, что с по
мощью штативного устройст
ва регулируется автоматичес
кая работа районной теле
фонной сети. Он и называет
ся «штатив для А Т С » .

уже в нынешнем году объем 
выпускаемой продукции до
стигнет нескольких миллио
нов рублей. Что же до при
были, то она, естественно, 
будет возрастать и достиг
нет не менее миллиона руб
лей. И  в первую очередь за 
счет того, что новая выпус
каемая здесь продукция оце
нивается выше старой.

—  С  вводом в строй ново
го корпуса нашего предприя
тия связаны большие надеж
ды. на то, что сократится ми
грация населения из сел рай
она, —  вступает в разговор 
работница нового корпуса 
Нино Сиордия. —  Молод

КОСМОНАВТЫ  
ВОЗВРАТИЛИСЬ 

НА ЗЕМЛЮ
СООБЩЕНИЕ ТАСС

19 февраля 1990 года в 7 часов 36 минут московского 
времени после выполнение запланированных работ на бор
ту научно-исследовательского комплексе «Мир» космонавты 
Александр Викторенко к Александр Серебров возвратились 
на Землю.

Спускаемый аппарат косми
ческого корабля «Союз ТМ-8» 
совершил посадку а заданном 
районе а 55 километрах севе
ро-восточнее города Аркалы- 
ка. Самочувствие космонавтов 
после приземления хорошее. 
Работу на околоземной орби
те продолжают Анатолий Со
ловьев и Александр Баландин.

Программа работ, выполнен
ная экипажем пятой основной

герь охотно останется рабо-

окончив среднюю 
Кутаисиуехала в

налажен в новом корпусе

Полностью мощности но
вого корпуса пока не задей
ствованы, но, по подсчетам 
специалистов предприятия,

вернулись мои подруги Нар
гиза Мергадзе, Нино А г  
д?.е и многие другие, 
раньше работал в К ут  

• а живет в селе Днми,

Вахтанг КИКНАДЗЕ. 
(Керр «Зари Востока»), 

г. Маяковски.

Не так давно в колхозе села Накипу Ца- 
I ленджихского района была сдана в эксплуа- 
I тацию новая ферма крупного рогатого скота. 
I Первую зиму здесь проводят 320 короя.
|  Хорошие условия содержания стада, со- 
I зданная я хозяйства прочная кормовая оаэа 
I позволяют животноводам добиваться успе- 
1  хов. Заготовлено 65 тонн мяса — на два

тонны больше задания, 194 тонны молока 1 
при плане 18Э.

На  с н и м к е :  на новой животноводчас- 1 
кой ферма в Накипу.

Фото Георгия Шарашенидзе.
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).
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технические эксперименты.
По программа исследования 

природных ресурсов Земли и 
изучения окружающей среды 
прошедено около двухсот экс
периментов с использованием 
различных фотоаппаратов и 
спектрометров.

В ходе полета проводились 
астрофизические исследования. 
Были продолжены эксперимен
ты с помощью международной 
обсерватории «Рентген» спе- 
цмализиров а н н о  г о  модуля 
«Квант».

На технологической установ
ке «Галлер» выполнена наме

ченная программа исследова
ний по отработке базовых тех
нологических процессов опыт
но-промышленного производ
ства высококачественных полу
проводник о в ы х  материалов 
для создания перспективных 
электронных приборов...

По.' программе биотехноло
гических экспериментов про
водилась отработка технологии 
тонкой очистки" лекарственных 
препаратов электрофоретиче
ским методом. Получены опыт
ные партии монокристаллов 
белковых соединений. Выпол
нены комплексные исследова
ния по изучению эффективно
сти получения в невесомости 
гибридных клеток-продуцен- 
тов, открывающие новую об
ласть космической биотехно
логии.

Завершен первый биотехно
логический эксперимент с ис
пользованием аппаратуры, из
готовленной в СШ А в соот
ветствии с коммерческим со
глашением.

Выполнен большой объем 
биологических исследований 
с целью изучения развития ра
стений и земноводных в ус
ловиях космического полета, 
а также процессов изменения 
е клеточных структурах куль

тур тканей растительного и 
животного п р о и схождения. 
Проведены эксперименты по 
отработке различных режимов 
культивирования на пилотиру
емых станциях высших расте
ний, ■ том числе пшеницы и 
салата.

На протяжении 166-еуточно- 
го пребывания е невесомости 
регулярно проводились меди
цинские обследования экипа
жа. Получены новые сведения 
о работоспособности, и функ
циональном состоянии челове
ка на различных этапах поле
та.

Введение е состав орбиталь
ного комплекса специализиро
ванного модуля «Квант-2» су
щественно расширило возмож
ности проведения исследова
ний и экспериментов. Космо
навты провели расконсерва
цию нового модуля, подгото
вили научную аппаратуру и 
оборудование к предстоящим 
работам.

За время полета экипаж со
вершил пять выходов в откры
тое космическое пространст
во. На внешней поверхности 
орбитального комплекса кос
монавты установили новую ап
паратуру для геофизических 
экспериментов, для изучения 
воздействия факторов откры
того космоса на образцы раз
личных конструкционных ма
териалов. Были проведены ис
пытания скафандров новой 
модификации, установки для 
автономного п е р  едвижения 
космонавта и специального 
шлюзового отсека модуля 
«Квант-2».

Результаты работ, выполнен
ных экипажем пятой основной 
экспедиции, будут использова
ны в различных отраслях нау
ки и народного хозяйства стра
ны.

Перед пленумом ЦК Компартии Грузии П очта «ЗВ» подсказала:

'  Как известно, ив состоявшемся недавно пленуме Цент- 
4 рального Комитете Компертии Груеии было принято решение

е созыве в апреле этого года XXVII! съезда Коммунисти
ческой портик Грузии. Нв нем прёдетоит обсудить вопросы 
обеспечение самостоятельности Компартии республики, ее 
правового, политического, общественного, конституционно
го статуса, роли в реализации экономических и социальных 
вопросов, выработать окончательные решения по многим 
проблемам, волнующим коммунистов, всю общественность.

На том же пленуме было 
сочтено целесообразным по
ручить бюро ЦК КП Грузии 
подготовить и. представить на 
рассмотрение очередного пле
нума Центрального Комитета 
предложения о конкретных 
сро*ах проведения съезда, 
норме представительства, по
рядке избрания делегатов и 
выдвижения кандидатур в ру
ководящие органы ЦК и по 
целому ряду других вопро
сов.

В связи с этим 17 февраля 
состоялось расширенное за
седание Комиссии ЦК КП Гру
зии по вопросам организаци

онно-партийной и кадровой 
работы, на которое были при
глашены первые секретари 
горкомов, райкомов партии, 
секретари и заведующие от
делами • организационно-пар
тийной и кадровой работы 
обкомов партии, секретари 
партийных комитетов на пра
вах райкомов, ряда партий
ных организаций, руководите
ли Совпрофа, ЦК ПКСМ Гру
зии, средств массовой инфор
мации.

Заседание открыл первый 
секретарь ЦК Компартии Гру
зии Г. Г. Гумбаридзе.

С  информацией по вопро
сам, связанным с созывом

XXVIII съезда Компартии 
Грузии, выступил член комис
сии, заведующий отделом ор
ганизационно - партийной и 
кадровой работы ЦК КП Гру
зии Н. Р. Саджая.

Состоялся деловой и откро
венный обмен мнениями, в хо
де которого высказывались 
конкретные предложения, за
мечания и соображения по 
всему спектр/ вопросов под
готовки высшего форума ком 
мунистов республики. Всесто
ронне взвешивая и глубоко 
анализируя различные вари
анты проведения предсъез
довских отчетно-аыбо р н ы х  
партийных собраний -и конфе
ренций, их сроков, норм пред
ставительства и порядка из
брания делегатов съезда, вы
ступавшие указывали, что 
очень важно по всем этим и 
другим вопросам советовать
ся с первичными партийными 
организациями^ опираться на 
них в предсъездовской рабо
те. Подчеркивалось, что, толь

ко аккумулируя, изучая и об
общая наиболее ценные и ин
тересные мысли, конструктив
ные предложения коммуни
стов, можно будет выработать 
оптимальную программу, спо
собную стать надежным Фун
даментом подготовки съезда.

С учетом предложений и 
замечаний, высказанных на 
заседании, Комиссии по воп
росам организационно-партий
ной и кадровой работы было 
предложено совместно с бю
ро ЦК КП Грузии разработать 
и представить на рассмотре
ние предстоящего в ближай

шие дни пленума Центрально
го Комитета проект мероприя
тий по вопросам созыва 
XXVIII съезда Компартии Гру-

Н А Ш  
М  И  X  А  К  О

ЗЕМЛЕПАШЦЫ ПЕРЕД 
ЛИЦОМ НОВЫХ ЗАДАЧ

€О прославленном председателе колхоза села Шрома 
Озургетского района М ихако Орагвелидзе неоднократно пи
салось в центральных и республиканских газетах. Уже не
сколько лет, как он ушел на заслуженный отдых. Чем он за
нимается сейчас, как живет, хотелось бы прочитать на стра- 
ницах вашей говеть...... ^  гудАВАД36.

Сельским труженикам республики настала пора а корне 
пересмотреть свое отношение к зерну. Было время, когда 
Грузия славилась своими аборигенными сортами пшеницы и 
ячменя, а амбары крестьян ломились от запасов урожая по
пей. Веками сложившаяся традиция выпечки хлеба переда
валась из поколения в поколение. Но с годами многое было 
утеряно, производство зерна сократилось до минимума, что 
привело республику к полной зависимости от внешних по
ставок.

В заседании приняли уча
стие товарищи Джикия Б. С., 
Паашенцев А. Ю. , Читана- 
ва Н. А.

(ГРУЗИНФОРМ).

Сообщают репортеры

Т А С С , 1'Р У З И  И  Ф О Р М  а и  «З В

Подтвержден смертный приговор Рушди
Иранские газеты опубликовали сегодня послание пред-, 

седвтеля судебной власти ИРИ аятоллы М. Язди к мусуль
манам мира, а котором указывается на правомочность 
указа покойного имама Хомайни, приговорившего к смерт- 
ной казни английского автора «Сатанинских стихов» Сал
мана Рушди, В послании отмечается, что зтот указ соот
ветствует исламским законам и был впоследствии под
твержден нынашинм руководителем Ирана аятоллой- С. А. 
Хаменаи.

По случаю годовщины издания имамом Хомайнн ука
за о смертной казни С. Рушди тысячи жителей иранском 
столицы собрались а воскресенье у эдания бывшего по
сольства Великобритании а Тегеране. Манифестанты по
требовали скорейшего приведения я исполнение этого 
приговора.

На страже 
здоровья

БЕРЛИН. Он и она, их взаи- 
моотмошеиия —  извечная че
ловеческая проблема, не зави
сящая ми от каких происходя
щих ■ мира событий и самых 
рРамдиозных перемен.
' Найти друга, с которым м о 
жно было бы рука об руку 
"•нти по жизненному пути, по

могает гражданам ГДР учреж
дение, открытое на столичной 
Франкфуртер аллее. Только 
здесь поиски партнера ведут
ся при помощи современной 
компьютерной техники. Тут . 
ждут всех, кто старше 18 пет, 
не состоит в браке и посто
янно проживает в страна. За
полнив анкету, оставив -свою 
фотографию и уплатив сто ма
рок, посетитель получает воз
можность в течение шести ме
сяцев установить контакт мак
симум с 18 лицами, а также 
быть «избранным» таким же 
количеством п р а т ендентов. 
Среди восьми сотрудников 
фирмы под названием «Она и 
он» —  психологи, терапевты, 
педагоги, юристы.

То, что йога способна 
поднять на ногм челове
ка, прикованного я по
стели, убедился на саба 
инструктор нового ле
чебно • оздоровительно
го кооператива «Пульс- 
89» Джамал Келихашви- 
ли. После тяжелой трав
мы бывший борец всерь
ез занялся изучением 
древнего искусства ин
дусов, и вот результат 
сегодня он не только в 
отличной физич е  с к о  й 
форме, но и помогает 
тем, кто хочет поправитб 
свое здоровье.

«Пульс-89», основан
ный на база кафедры 
лечебной физкультуры и 
врачебного контроля Тби
лисского института усо
вершенствования ярачеи, 
работает по адресу: про
спект Ильи Чавчавадзе, 
33. Просторный зВл с 
тренажерами, кабинеты 
массажа, рефлексотера
пии... Здесь же — углуб
ленный врачебный конт
роль, возможность сиять 
кардиограмму, прове
рить давление. А  глав
ное —  поистиме всесиль
ная йога.

ЛЕНИНГРАД. Научную базу 
для перехода от химических 
способов борьбы с вредителя
ми растений к экологически 
чистым биологическим мето
дам готовят ученые) лаборато
рии экспериментальной энто
мологии и теоретических ос
нов биометода Зоологического 
института АН СССР.

Здесь разработаны научные 
рекомендации для наиболее 
эффективного промышленного 
разведения и применения це
лой серии видов трихограм- 
мы — знтомофага, истребляю-

Писать про человека, о ко
тором рассказывали м чо пе  
журналисты, всегда сложно’ 
Удивить неожиданными фак
тами и поворотами не пред
ставляется возможным. Но 
тем не менее неповторима 
судьба этого человека. Пред- 

; седатель с 50-летним стажем 
работы, Герой Социалисти
ческого Труда с 1939 года.

По-прежнему в центре всех 
событий и жизни коллектива 
Михако Орагаелидзе. При
ходят к нему члены правле
ния колхоза, бригадиры, тру
женики за советом, помощью, 
а то и просто поговорить с 
мудрым человеком, с которым 
проработали бок о бок не 
один десяток лет.

Много встреч было у Миха
ко за пройденный жизненный 
путь. Он хорошо знает почти 
всех своих односельчан, дру
жит с известным . поэтом — 
академиком Ираклием Аба
шидзе, знал певца Бату Кра- 
иеишвили. Сводили его пути- 
дороги с известным украин
ским поэтом Миколой Бажа
ном.

Пробовал он себя и а ли
тературе. Ш ироко известны 
грузинским читателям его 
н^иги «Дружба», повествую
щая о•взаимосвязях украин
ских и озургатеких тружени
ков, и «Мосты братстаа». Эти 
произведения написаны на ос
нове прожитой жизни, свер
шений и событий а родном 
колхозе села Шрома.

В личном архиве у бывшего 
председателя собрано мно
жество документов, писем, 
фотографий.

Одна из них привлекла на
ше внимание. В 1986 году в

Грузии гостили видные поли
тические деятели США. Сре
ди них был и один из помощ
ников тогдашнего президента 
Рональда Рейгана. Делегация 
побывала и а селе Шрома. 
На банкете в честь гостей 
Михако, подняв рог, предло
жил тост за мир и дружбу, 
а затем попросил помощника 
президента передать свой по
дарок Рейгану. Через некото
рое время Михако получил 
из Америки письмо, в кото
рое была вложена фотогра
фия: президент Р. Рейган пьет 
из подаренного ему рога за 
мир и дружбу.

Михаил Филиппович отлич
ный семьянин. Со своей спут
ницей жизни Раисой Самсонов
ной он дружно прожил око
ло шести десятков лет. В 
1982 году вместе с другими 
семьями они справили «золо
тую» свадьбу.

Сейчас ему приходится тру
дновато. Недавно он потерял 
супругу. Горько переживает 
случившееся, но его семья, 
близкие стараются отвлечь 
его от грустных мыслей.

Дочь Лиана — по профес
сии врач, зять Шалав Квджв- 
лашвмли —  геолог. У него 
два внука —  Михако и Тама
ра, два правнука.
• Бее же годы берут свое. 
Подустал председатель. Нет, 
чет да почувствует — годы 
берут саое Но не иссякает у 
него интерес к жизни, проис
ходящим событиям, делам хо
зяйским. Нужны ему люди, и 
он им нужен. А  это главное.

Не будем искать причины 
спада, хотя ясно одно: отказ 
от наращивания производстве 
зерне далеко увел от возмож
ности самообеспеченности рес
публики этой жизненно важ
ной продукцией. Кроме того, 
создавшееся положение стало 
тормозом и для решения дру
гой, не менее важной, проб
лемы —  мясной.

тики, самой актуальной на ны
нешнем этапе перестройки. И 
решать ее надо незамедли
тельно, ибо этого требуют ин
тересы народа, республики.

С  особой остротой вопрос 
о зерне возник сегодня, ког
да Грузия решительно пошла 
по пути перестройки и обнов
ления, к экономическому суве
ренитету и самостоятельности. 
В этой связи в повестку дня 
выдвинута программа резкого 
.увеличения производстве зер
на, его рационального исполь
зования. Она включает в себя 
решение широкого круга проб
лем, перевода всей отрасли на 
современный путь развития.

Документы о расширении 
производства зерна принима
лись и прежде, однако, как 
правило, они носили в основ
ном декларативный характер. 
Более того, руководители хо
зяйств, не считая эту пробле
му магистральной, не прояв
ляли о ней должной заботы. 
Благо, были широкие возмож
ности завоза зерна из России 
и других регионов страны. Ны
не эта практика меняется: все 
сводится к тому, чтобы в этом 
деле полагаться только на свои 
силы и возможности.

Программу подъема зерно- 
производства в Грузии обсуди
ли участники Республиканской 
агрономической комференш-и, 
состоявшейся в Тбилиси.

Конференцию открыл секре
тарь ЦК КП Грузии Б. С. Джи
кия.

С докладом на ней высту
пил первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
Грузинской ССР, председатель 
Госагропрома республики Г. Д. 
Мгеладзе.

Итоги конференции подвал 
первый секретарь ЦК КП Гру
зии Г. Г. Гумбаридзе.

Таймураз МОРГОШИЯ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

На конференции констатиро
валось, что зерновая пробле
ма —  краеугольный камень 
всей продовольственной поли-

А  каковы они? На конферен
ции приводились денные, ха
рактеризующие теиде н ц и ю 
сокращения производства зер
на. Так, а прошлом году его 
посевы а общественных хо
зяйствах заняли 277 тысяч 
гектаров, что на 554 тысячи 
меньше по сравнению с го- 
'дом, предшествующим началу 
войны. Но это —  одна сторо- 

, на дала. Другая,- не менее 
тревожная. Посевы как зер
новых, так и кормовых куль
тур стали размещать на ма
лопродуктивных, засушливых 
землях. Большие массивы вы
пали из сельскохозяйственно
го оборота из-за миграции 
горцев в долины, часть пло
дородных земель была пере
дана различным министерст
вам и ведомствам, организа
циям.

(Окончание на 2-й стр.).

■а
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П о  слухам и по сущ еству МАСЛО В ПРОДАЖЕ БУДЕТ
щего многих вредителей овощ
ных культур и хлопчатника.

Сейчас в стадни активного 
исследования работа с вьет
намской божьей коровкой, ко
торая поможет справиться баз 
химия е бичом тепличных куль
тур —  тлей.

Исчезновение столь важ
ного продукта питания, как 
масла, с прилавков продо
вольстве и н ы х  магазинов 
встревожило не только до- 

* мохозяек.

Н а  с н и м к а :  лаборлит Та
тьяна Геннадиевна Тюрина про
водит исследования с вьетнам
ской божьей коровкой.

Вновь, стали поговаривать о 
бойкоте, о  том, что а февра
ле еще распродадут оставшие
ся запасы, но вот с марта —  
норма значительно понизится, 
а то и яоесе мы останемся без

масла. Насколько обоснованы 
подобные слухи?

За разъяснениями коррес
пондент ГРУЗИНФОРМа обра
тился к заместителю начальни
ка Управления розничной тор
говли Тбилгорисполкома Ирак
лию Брегвадзе:

—  К сожалению, — сказал 
он, —  в эти последние дни 
масле е магазинах действи
тельно не было. А  что касается 
вышеупомянутых слухов, они 
не имеют под собой почвы.

Все дело ■ том, что иэ-зе сбо
ев в работе транспорте сорван 
график поставки нем сливоч
ного масла. Одиако сейчас а 
Поти стоят под разгрузкой су
да, доставившие его, и продукт 
буквально со дня на день по
явится а магазинах. Правда, 
это американское масло —  
соленое. Что же касается не
соленого —  будь оно украин
ским, французским или не
мецким, —  то и оно погадает 
не стол горожен по мере по

ступления и, надеемся, скоро. 
Пока же будем продавать то, 
что уже получено. Все тало
ны отоварятся, поэтому не на
до создавать а магазинах стол
потворения: масло не исчез
нет.

—  А  как насчет снижения 
нормы в дальнейшем!

—  Эти слухи абсолютно бес
почвенны. Норме на март и

^последующие месяцы какой 
была, такой и остаемся —  60С 
граммов на человека.
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П Р И О Р И Т Е Т Ы
О П Р Е Д Е Л Я Е Т

Ж И З Н Ь
— На вопрос О ТМ неотло

жных, первостепенных зада
чах, которые должен решить 
предстоящий съезд, коммуни
сты отвечают, по сути, оди
наково, И вто но то, до боли 
знакомое «единодушие», ко
торым мы отличались совсем 
недавно, —  просто приорите
ты выкристаллизовала сама 
жизнь. Итак, что является 
этим главным для вас —  пар
тийца с почти тридцатилетним 
стажем, учеиого, сделавшего 
предметом своих исследова
ний историю партии!

—  . Я тоже не буду ориги
нальным, Считаю, что в пер
вую очередь съезд должен, 
наконец, покончить с шестой 
статьей Конституции СССР. 
И об этом недвусмысленно 
говорится в проекте Платфор
мы ЦК КПСС. Этот вопрос 
надо решить с самого нача
ла —• это повысит доверив к 
съезду, придаст ему ту то
нальность, которая нужна се
годня. Это первое. Второе — 
съезд должен дать политиче
скую оценку тому, что проис
ходит в стране. Правильно 
оценить —• значит наметить 
политический курс для снятия 
напряженности, а экономике, 
в межнациональных отноше
ниях.- Далее. Съезд обязан 
выработать политическую кон
цепцию устройства нашего го
сударства согл а с н о ле
нинскому пониманию вопро
са: республики имеют поаво 
на самоопределение, вплоть 
до выхода из состава СССР. 
Необходимо выработать от
нош ение партии к выходу рес
публик из Союза — необхо
дим соответствующий закон...

~  Не это вопрос, скорее, 
для Сьезде неродных депута
тов СССР, для Верховного С о 
вета.

—- Де, но сначала свою по
зицию по этому вопросу доло
жив выработать КПСС на сво
е м  съезде. Выработать и дать 
политическое обоснование.

Для успешной работы 
съезде большое значение бу
дет иметь то, с чем приедут 
туда республиканские делега
ции. «Большой» съезд должен, 
неверное, переплавить, кон
структивно переработать все 
те, что будет достигнуто в 
республиках. То есть я имею 
» виду, многие вопросы пре
ж де должны быть решены 
Вдесь, на нашем апрельском 
съезде. Готова к атому Ком
партия Грузии, ее  ЦК)

—  Сейчас ЦК КП Грузии 
ближе к позиции националь
ных интересов, чем когда бы 
то ни было. М ы  наконец-то 
учимся учитывать те процес
сы, которые идут в республи
ка. Такой подход особенно 
четко обозначился после не

давнего пленума ЦК КП Гру- 
зии. И зто неизбежно. Иначе 
перед ЦК встанет реальная 
опасность остаться генштабам 
без армии.

—  Такая опасность есть, но 
есть н мнение некоторых пар
тийцев —  особенно из числа 
ветеранов, —  что опасность 
эту усугубит официальная мно
гопартийность...

—  Официальная или неофи
циальная, полулегальная, но

всм, нужен живой демокра
тический процесс, к нему надо 
стремиться. Политическое со
перничество укрепит компар
тию, заставит тренировать ин
теллект. Теперь уже можно 
смело признать, что расчет 
не критику и самокритику вну
три партии не оправдался. 
Нужна критика извне. Как бы 
комфортно ни было без нее.

—  1 проекте Платформы ЦК 
КПСС и XXVIII съезду под-

ПРЕДСТАВЛЯЕМ ЧЛЕНОВ 
ИНИЦИАТИВНОЙ ГРУППЫ

Мы продолжаем знакомить читателей с членами инициа
тивной группы, созданной в редакции *3ари Востока». Напо
минаем, что своей целью группа ставит суммировать, про
комментировать, дать собственный анализ тем предложениям, 
которые поступают в редакцию по поводу предстоящего 
X X V III  съезда КПСС. В группу входит и Г ела Саитидзе, 
кандидат исторических наук, доцент, старший научный со
трудник Института истории партии при Ц К  КП Груш и. С 
ним —  наша беседа.

многопартийность— уже свер
шившийся, по сути, факт. На
ше признание или непризна
ние его ничего не меняет. 
Кроме, одного —  будущего 
самой компартии. От того, как 
коммунисты уже сейчас на
чнут строить свои отношения 
с другими политическими ор
ганизациями, зависит нема
ло —  зависит отношение об
щества к компартии.

—  Посмотрим правде в гла
зе —  не исключено водь, что 
в условиях многопартийности 
компартия может проиграть!

—  М ы  и так уже много про
играли. Если и дальше будем 
продолжать выдавать жела
емое кое для кого за дейст
вительное, то проиграем окон
чательно.

—  Традиции многопартий
ности, вернее, их зачатки 
были заложены при становле
нии компартии».

—  Действительно, при Ла
нине эсеры входили в состав 
правительстве.

—  ...Имеют ли нынешние по
литические организации рес
публики влияние на платфор
му КП Грузии, с которой на
ша делегация отправится ма 
съезд КПСС!

—  Конечно. Влияние кос
венное. Политические орга
низации ставят вопросы. Кри
тикуют коммунистов. Дают 
пищу для размышления. В 
дальнейшем вовсе не все пар
тии и организации должны 
составить оппозицию компар
тии. Возможно, сформируется 
некий политический блок, ку
да -вместе с компартией вой
дут другие организации. Сло-

черкиаается: партии требу
ется глубочайшая демократи
зация.

—  Демократизация в аспек
тах самых разных. Не обхо
дя и такой, цитирую, про
ект: «Пополнение и расходо
вание денежных средств дол
жно осуществляться гласно». 
До сих пор я, член республи
канской компартии, в неведе
нии, какую сумму составляют 
партвзносы, собранные в Гру
зии, скажем, за год, куда пе
речисляются, на что тратятся. 
Или вопрос о партийной пе
чати. Лично я против самого 
термина —  «орган» такого-то 
комитета. Газета должна име
новаться не органом, а ...' ну, 
хотя бы изданием.

—  Это так важно!
—  А  вы вслушайтесь в 

смысл. «Орган» —  нечто при-, 
надлежащее мне безраздель
но, чем я не только вправе 
повелевать, но и чья главная 
функция ■—  выполнять эти 
«повелевания». Разве не так?

—  Но ведь любая партия 
■права иметь свое печатное 
издание!

—  Именно партия, а не 
.только ее руководящий орган.
Почему бы «Правде», напри
мер, не именоваться из
данием КПСС, а не ЦК? Идея 
эта уже высказывалась не раз. 
Предстоящий съезд, видимо, 
должен выразить свое отно
шение и к ней. Там более, 
что в ближайшее время дол
жен быть принят Закон о пе
чати.

Беседу вела
Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

Полновластной хозяйкой пришла весна на 
чайные плантации республики. Используя теп
лые февральские дни, приступили к внесению 
удобрений, подрезке-формовке кустов. Обра
ботке междурядий механизаторы моквско- 
го чаеводческого совхоза «Абхазия» Очам- 
чире кого района.

Н а  с н и м к а х :  механизатор нуслаи
Джгеиия— один из тех, кто отличается на ве
сенних работах; внесение удобрений на план
тации совхоза «Абхазия».

Фото Ир. Чохонелидзе.
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Цех ткацких пневматических станков шел
коткацкой фабрики Тбилисского производст
венного шелкового объединения. Здесь 
всегда слаженно и чаткр, баз простоев, ра
ботает техника. В этом большая заслуга бри
гады наладчиков, которую возглавляет Су- 
лико Абрамидза.

Н а  с н и м к а ;  сланный мастер ткацко
го цеха Гурам Басилашвили и помощник ма
стера Сулико Абрамидза.

Фото Рубена Рухкяна.

ЗЕМЛЕПАШЦЫ ПЕРЕД 
ЛИЦОМ НОВЫХ ЗАДАЧ

О К О Н Ч А Н И Е .

Изменения произошли и в 
кормопроизводстве. Деже вы
деление ее в самостоятель
ную отрасль не принесло же
лаемых результатов, не сбы
лись надежды на превраще
ние Грузии в республику вы
сокоразвитого животноводст
ва. Так или иначе, и зврно- 
произаодстао, м животновод
ство на сегодня являются на
иболее слабыми звеньями я 
агропромышленном комплек
се республики и требуют к 
себе самого пристального вни
мания. подчеркивалось не кон
ференции, Необходимо по
вернуться лицом и проблемам 
и кардинально решать их, го
ворили выступавшие. А  зто 
значит, что работать старыми 
методами уже нельзя. И при
меров здесь более чем до 
статочно. Так, только в один
надцатой пятилетие в респуб
лике было недополучено 695 
тысяч тонн зерне, что состав
ляет урожайность одного го 
да. С  начала ж е нынешней 
пятилетки, как подсчитано, ужа 
потеряно почти <50 тыс 4ч 
тони зерне... Анализируя со
стояние дел в отраслях, уча
стники конференции отмеча
ли, что большое значение в 
восполнении дефицита зерна 
имеет кукуруза. Но и здесь 
немало издержек. Касаются 
они и низкой урожайности, и 
несоблюдения егроправил во
зделывания культуры, и сор- 
товоге составе, и невнимания 
у  прогрессивным технологиям 
ухода за посевами.

Не конференци-г’ прозвуча
ла озабоченность «в судьбу 
земледелия республики. И 
прежде всего зто касается 
земим, заботливого и рачи
тельного отношения к ней. 
Нужны четкая стратегия и так
тика взаимоотношений чело
век* е Землей, способствую
щие сохранению и приумно
жению Этого бесценного до
стояния людей. И  многое а 
>гсм вопросе, в ’ деле роста 
урожайности, уменьшения по
терь урожая могут решить 
новые хозяйственные отно
шения на сале. Речь идет об 
аренде, нацеливающей кре
стьян на высокие конечные 
результаты работы, в других 
прогрессивных ф ормах хо
зяйствования.

Б ы л и  затронуты также про
блемы связи неуки и практи
ки. Ученые асе еще в боль
шом долгу перед труженика
ми села. Им нужны новы» вы
сокопродуктивные сорта зер-‘ 
новых - и кормовых кул.тур, 
эффективные технологии их 
возделывания. Надо одновре
менно решать и комплекс та
ких взаимосвязанных проб
лем, как механизация и мели
орация, внедрение интенсив
ных технологий ухода за по
севами. Только повышение 
культуры земледелие и йщ- 
вотнсводства может привести 
к желаемым результатам — 
добиться стабильных урожа
ев даже в условиях непого
ды, ритмично нвращияетъ 
производство продуктов' жи
вотноводства.

Хлеб —  народное богатство. 
Надо уметь не только его вы
ращивать, но и рационально 
употреблять. Это особенно 
важно сейчас, в условиях дис
баланса между потреблением 
и возможностями производ
ства продуктов питания. Это 
важно и потому, что у нас 
остро стала ощущаться нехват
ка электроэнергии. Но что 
получается: республика, на 
желая ущемлять интересы на
селения, уменьшила подачу 
электроэнергии промышлен
ным предприятиям. Этим ин
тенсивно пользуются коопе
раторы, наращивая мощности 
по выпечка хлебов. Здесь на
до навести должный порядок. 
Конференция коснулась и дру
гих негативных факторов в на
шей жизни. Ее участники по
требовали повысить ответст
венность на асах участках ра
боты, призвали к дисциплина 
и организованности, большей 
трудовой отдаче каждого. Бы
ли подняты также вопросы 
социального развития, еодоу- 
жества с зарубежными фир
мами в производстве продук
ции земледелия и животновод
ства, другие, требующие ско
рейшего претворения в жизнь 
предложения. Но все своди
лось к одному: нветвла пора 
кардинальных преобразований 
во всех сферах сельскохозяй
ственного производстве и в 
первую очередь —• а зерно- 
производстве и животновод
стве.
1 .

(ГРУЭИНФОРМ).

СПЕКТР ИНТЕРЕСОВ 
И З Б И Р А Т Е Л Е Й

Хотя выдвижение кандидатов в народные депутаты вер
ховного Совета Грузинской ССР уже завершилось и сейчас 
идет кх регистрация, лоток лисам а редакцию в связи с 
предстоящими выборами не прекращается. Но характер 
почты несколько изменился: если прежде люди писали о 
том, кого они хотели бы видеть а парламенте респуолики, 
то сейчас чаще задают самые разнообразные вопросы. 
Спектр интересов избирателей очень велик, что свидетель
ствует об их высокой гражданской активности и стремлении 
вполне сознательно, а не чисто механически, как это было 
а предшествующие годы, сделать свой выбор.

Итак, по мере возможнос
ти, постараемся удовлетво
рить любознательность наших 
читателей.

«Прочел ■ «Заре востока», 
что у нас а республике 2.947 
случаев выдвижений. Это как 
же понимать? А  сколько кан
дидатов в двпутвты?» —  спра
шивает тбилисец А. Гегечкори.

Уточняем эту цифру: как
нем сообщили в Центризбир
коме, в Грузии зафиксировано 
3.030 случаев выдвижения кан
дидатов в двпутвты. .Назвать 
точное количество кандида
тов, которое, естественно, бу
дет ниже этой цифры, по
скольку многие выдвигались 
сразу а нескольких местах, 
можно только после того, как 
будут подведены итоги реги
страции, заканчивающейся 23 
февраля.

Того же А. Гегечкори инте
ресует и еще один вопрос: 
«Сообщено, что нвиболь ш и й 
«.конкурс» не депутатский ман
дат будет в Верийском изби- 
рател ь и о м  округе № 23 
г. Тбилиси —  31 человек. Од
нако почему-то а том же со
общении ГРУЗИНФОРМа не 
указано, каков наименьший 
«конкурс» и есть ли у нле ок
руга, где будет баллотиро
ваться только один кандидат?».

Нет, безальтернативных вы
боров у нас не будет, в отли
чие, скажем, от некоторых со
юзных республик, где дейст
вительно в иных округах за
регистрировано только по од
ному претенденту на депутат
ский мандат. В трех избира
тельных округах Грузии за
фиксировано по два канд «да
та.

«Не устраивает, что списки 
кандидатов в депутаты пуб
ликовались по частяч по ме
ре их выдвижения. Как я по
нимаю, видимо, после реги

страции будет обнаро д о в а и 
в одиом-двух номерах газеты 
окончательный список канди
датов», —  пишет житель г. Ру- 
стави Варлам Мучаидзе.

Нет, этого ие произойдет. 
Согласно получ е н н о й из 
Центризбиркома информации, 
списки прошедших • рвгистра-

день выборов любая агитация 
запрещена.

М. Миронова из Сухуми ин
тересуется, кто и какое имен
но примет решение, если ни 
один из баллотировавшихся на 
выборах кандидатов а депута
ты не наберет необходимого 
числа голосоа. Согласно зако
ну, в этом случае окружная из
бирательная комиссия назна
чает повторное голосование, 
в котором участвуют уже 
только двое кандидатов, на
бравших при первом голосо
вании наибольшее число го
лосов избирателей.

Ветеран труда из г. Гудау- 
та Николай Михайлович По
добный пишет, что, знакомясь

О б зор  1 писем

цию кандидатов в народные 
депутаты будут публиковать
ся по рвгионам а местной 
прессам

Инженера из Тбилиси Вах
танга Кобахидэе интересует 
ситуация а том избирательном 
округе, где будет баллотиро
ваться первый секретарь ЦК 
Компартии Грузии, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета Грузинской ССР 
Г. Гумбаридзе. Поскольку он 
выдвинут кандидатом в нес
кольких округах, то только 
поеле завершения регистрации 
станет ясно, где предпочтет 
баллотироваться.

М. Узунян из Ахалцихского 
района спрашивает, можно ли 
вести агитацию против выдви
нутого кандидате а депутаты. 
Сообщаем: согласно закону, 
агитировать как за, так и про
тив кандидата а депутаты мо
жно вплоть до 25 марта. В

со списком кандидатов в на
родные депутаты, опублико
ванном в «Заре Востока» 19 
января, он ие увидел «ни од
ного рабочего, ни одного ра
ботника сельского хозяйства 
хотя бы среднего звена. Что, 
они не способны понять, ка
кие вопросы решаются в Верн 
ховьом Совете Грузинской 
ССР?».

Ответить на зто можно, ду
мается, вот что. И рабочие, и 
колхозное крестьянство до
статочно широко представле
ны среди кандидатов в народ
ные депутаты. Правда, ныне 
их заметно меньше, чем бы
ло тогда, когда выборы про
ходили по разнарядкам свер
ху. Кстати, эта тенденция 
к сокращению количества ра
бочих и крестьян среди выд
винутых кандидатов харак
терна отнюдь не только для 
нашой, но и для всех союз
ных республик страны. Объ

ясняется она просто: сейчас, 
когда уже никто жестко не 
дирижирует ходом предвы
борной кампании, она идет 
так, как хотят того люди, ря
довые избиратели. Именно 
они решают, кому быть выд
винутым в кандидаты. А по
скольку мы впервые будем 
избирать такой республикан
ский парламент, каждый член 
которого должен быть готов 
к самостоятельной работе в 
нем, а не к действиям по ука
зке со стороны, то надо при
знать: сегодня при выдвиже
нии кандидатов особое вни
мание отдается не столько 
гражданской активности чело
века, сколько прежде всего 
уровню его развития —  ведь 
придется решать вопросы 
большой сложности, что тре
бует соответствующей серь
езной подготовки.

Завершить этот обзор хочет
ся словами из письма ветера
на войны и труда из Батуми 
М. Бердэенишаили. Вот что 
он пишет: «Нужно немедлен
но провести чрезвычайные 
сессии пока союзных респуб
лик, а потом и Союза ССР и 
решить вопросы всех видов 
взаимоотношений республик, 
определить их союзные ооя- 
эательства м узаконить равные 
права самим, без вмешатель
ства центра, решать катаст
рофически обострившиеся эко
номические и этнические про
блемы. Бесправие на местах— 
главная причина экономичес
кой и духовной нищеты. Нуж
но быстрее предоставить ме
стным властям и трудовым 
коллективам (селам, районам) 
минимум необходимых прав, 
чтобы раскрепостить произ
водительные силы и инициа
тиву...».

Ирина ИНОВЕЛИ.

*3аря Востока> повторяет свое обращение 
к  кандидатам в  народные депутаты Верхов
ного Совета Грузинской ССР.

Н Е  УПУСКАЙТЕ Ш АНСА П О ЗН АКО 
М ИТЬ РУССКОЯЗЫ ЧНЫ Х И ЗБИ РАТЕЛЕЙ . 
К А К  И ВСЕХ ЧИ ТАТЕЛЕЙ  <ЗАРИ ВОСТО
КАз, С  ОСНОВНЫМИ ПОЛОЖ ЕНИЯМ И  
СВОЕЙ П РЕД ВЫ БО РН О Й  ПЛАТФОРМ Ы !
Изложенная на двух  страницах машинопис
ного текста через два интервала (не больше!),

она будет опубликована в газете. Не забудьте 
сообщить необходимые сведения о себе; фа
милию, имя, отчество, занимаемую должность, 
от кого выдвинуты, по какому избирательно
му округу зарегистрированы. Фотографии при
сылать не надо.

Адрас редакции: Тбилиси, 310001, проспект 
Руставели, 42, Телефон И-50-Б1.

Собы тие и мнение

Ш А Г  
К ДОВЕРИЮ
Чем был вызван созыв внеочередного съезда проф

союза работников рыбного хозяйства страны! Какие про
блемы накопились за долгие годы у рыбаков! С этими 
вопросами я обратилась к председателю Грузинского рес
публиканского комитота профсоюза работников рыбно
го хозяйства Карло Кристосиашвили, вернувшемуся <• 
съезда.

—  В отрасли, в целом по 
стране, сложилась кризис
ная ситуация. Созыв вне
очередного съезда обуслов
лен рядом взаимосвязан
ных проблем. В первую оче
редь, отставанием матери
ально - технической базы по 
причине недопоставок фло
та, что связано с валютой. 
Ведь суда закупаем а Ю го
славии, Финляндии...

Наш флот на сегодня 
крайне изношен. Свыше 40 
процентов судов эксплуа
тируются более 16 лет, ког
да норма 5— 6 лат. Ремонт 
таких старых судов занима
ет не несколько дней, как 
обычно, а месяцы. Пред
ставьте соответственно за
траты на ремонт. Ь трина
дцатой пятилетке предпо
лагается списать 42,3 про
цента производствен н о г о 
флота, а это уже реальная 
опасность массовой безра
ботицы рыбаков.

— Такая ситуация, оче
видно, отражается и на ре
шении социальных вопро
сов!

—  Социальная сфера в 
отрасли крайне запущена.' 
Только в прошлом году, по
сла гласного обсуждения с 
участием плавсостава, ЦК 
профсоюза и Минры б х о з 
СССР добились отмейы по
ложения о режиме рабоче
го времени и времени, от
дыха плавсостава рыбной 
промышленности. Назван
ное положение было утвер
ждено постановлением Гос
комтруда СССР, Го'сплана 
СССР и ВЦСПС еще в 1960 
году. То есть в течение 30 
лет фактически не меня
лась продолжительность ра
бочего дня и рейсооборо- 
та плавсостава.

—  Можно ли считать, что 
лед тронулся!

—  Как образно было ска
зано на нынешнем съезде, 
недовольство работников от
расли вылилось в «девятый 
вал» радиограмм а адрес 
первого Съезда народных 
депутатов СССР. В них вы
ражалось недоверие руко
водству Минрыбхоза и ЦК 
про ф с о ю э в. Первичные 
профсоюзные организации 
счйтали, что на среднее зве
но, а именно Центральный 
Комитат проводит политику 
соглашательства в отноше
нии пассивной позиции Ми
нистерства рыбного хозяй
ства во глава с бывшим уже 
министром Н. Каменцевым. 
В июле на VI пленуме 
профсоюза отрасли руко
водство профсоюзного ЦК 
фактически было замечено. 
Тогда и была поддержана 
инициатива трудовых . кол
лективов и первичных проф
организаций о созыве вне
очередного съезда.

—  Карле Иванович, како
ва ситуация пе отрасли в 
нашей республике!

—• Проблемы наши —- от
ражение положения по стра
не плюс местные. Считаю, 
до 95 процентов этих мест
ных проблем носит субъек
тивный характер. Решение 
их тормозится отсутствием 
должного внимания со сто
роны Совмина республики, 
более того, нередко прини
маются меры, отрицательно 
влияющие на развитие от
расли.

К примеру, в апреле 1987 
года Совмин Г рузинсксй 
ССР принял постановление 
№ 152 «По совершенствова
нию структуры рыбного хо
зяйства республики». И что 
же? Вместо одного IЮ  
«Грузрыбпром» создано три 
самостоятельных ведомст
ва —- сам «Грузрыбпром», 
«Рыбколхозсоюз» и управ
ление «Груэрыбхоз» ори

Совмине. Три управленчес
ких аппарата, раздутые штат
ные единицы —• вот к чему 
мы пришли. Но на этом не 
остановились. Решением Сов
мина (ноябрь 1988 года, по
становление N2 516) вновь 
«усовершенствуется» струк
тура рыбного хозяйства —  
на этот раз по линии в ут
ренних водоемов. Было со
здано государственное коо
перативное объедин а н и а 
при Госагропрома респуб
лики,

—  Выходит, асе мары на
правлены на рост аппарата...

—  Фактически вместо од 
ного управления при Совми
не создается целая бю ро
кратическая система. Аппа
рат растет, а толку— никако
го. Производство рыбы ка
тастрофически сокращает
ся, в связи с созданием 
коопобъединения повыша
ются цены на живую рыбу, 
страдает в итоге народ.

Еще а конце 70-х годов 
только внутренние водоемы 
республики производили 2 
тысячи тонн жиэой рыбы 
и брали обязательства вый
ти на 5 тысяч тонн. А  в 
1989 году производство ры
бы составило лишь 400 тонн. 
Сейчас модно все валить 
на экологию и истощение 
природных ресурсов. В дан
ном случае причина в дру
гом —  в бесхозяйственности 
и разгильдяйстве. Нужны, 
повторяю, не раздутые шта
ты, а добросовестный и 
квалифицированный труд, 
тогда будут и результаты, 
тем более, что все возмож
ности для этого имеются.

—  Карло Иванович, на
прашивается вопрос: если у 
вас столь серьезные замеча
ния, должны быть и Кон
кретные предложения!

—  Наш отраслевой проф
союз принципиально ста
вит вопрос о создании еди
ного централизова и н о г о  
объединения республикан
ского масштаба, в который 
вошли бы все производства 
рыбного хозяйства Грузии. 
Это облегчило бы решение 
социальных проблем, "так 
как . все фонды социального 
развития будут сосредото
чены в одних руках. О  ка
кой экономической само
стоятельности Грузии может 
идти речь, когда ПО  «Груз
рыбпром» —  главный флаг
ман рыбной промышленно
сти республики —  находится 
а подчинении «Югрыбпоо- 
ма», расположенного в Се
вастополе, на Укоаине?

Я не раз поднимал эти 
вопросы на разных уровнях 
и . в прессе. Должен при
знаться, появилась надежда, 
что в ближайшее время бу
дет сформирована наиболее 
оптимальная организацион
ная структура, руководства 
рыбного хозяйства респуб
лики. На состоявшемся в ян
варе заседании бюро ЦК 
КП Грузии было поручено 
Госплану республики пред
ставить новую структуру 
рыбного хозяйства респуб
лики.

И еще хочу отметить. Наш 
внеочередной съезд утвер
дил устав профсоюза, кото
рый расширяет права пер
вичных организаций и сред
него звена профсоюза от
расли. Достаточно сказать, 
что профбюджетом отныне 
распоряжаются первичные 
профорганизации, т. в. пои- 
близительно 80 процентов 
членских взносов остается 
на местах. Это уже реаль
ный шаг а направлении улуч
шения социально - экономи
ческого положения трудо
вых коллективов отрасли.

Эка ЭЛИАВА.
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ВЫДВИНУТЫ КАНДИДАТАМИ В ДЕПУТАТЫ
▼ Продолжаем представлять тех, кто выдвинут кандидатом 
в депутаты Верховного Совета Грузинской ССР.

Кандидатами в депутаты на
званы:

Первый секретарь Гагрско- 
го горкома КП Грузии Вале
рий Джоджоаич Пилив —  от ' 
трудовых коллективов колхо
за имени Орджоникидзе села 
Алахадэы и дома отдыха 
«Правда» зоны г. Гагра.

Редактор газеты «Хорурде- 
ин Врестан» Ван Вагаршакович 
Байбурт — от трудового кол
лектива гантиадской средней 
школы № 1 имени А. Исаакя- 
иа зоны г. Гагра.

Начальник отдела кадров 
Пицундского рыбного завода 
зоны г. Гагра Иван Павлович 
Долготер —  от трудового 
коллектива завода.

Главный редактор журнала 
«Сакартвелос кали» Марика 
Гервасиевна Бараташвили — 
от Грузинского республикан
ского совета женщин.

Преподаватель истории чи
атурской средней школы 
№ 9 Шота Шотаевич Гаприн- 
дашвили —  от Чиатурской ре
гиональной организации На
родного фронта Грузии.

Врач здравпункта санатория 
«Абхазия» зоны г. Гагра Ар 
сен Амбарцумович Чакрян — 
от трудового коллектива 
бзыбской средней школы эо- 

У иы г. Гагра.
Бригадир комплексной бри

гады Управления строитель
ства ЖинвалиГЭС Нугзар Фи
лимонович ,Хидешели —  от 
Народного фронта Грузии.

Второй секретарь Гагрско- 
го горкома КП Грузии Тамаз 
Владимире в и ч  Надареишви- 
Ли —  от трудового коллек
тива колхидской средней шко
лы зоны г. Гагра.

Директор цитрусоводческо
го совхоза «Сихарули» зоны 
г. Гагра Акакий Илларионо

вич Караманишвили —  от тру
дового коллектива совхоза.

Старший научный сотрудник 
Института философии Акаде
мии наук Грузинской ССР 
Ираклий Джотоевич, Калан- 
дня —- от трудового коллек
тива кочарской средней шко
лы имени Ш. Руставели Очам
чирского района.

Преподаватель кафедры 
общественных наук Сухумско
го филиала Тбилисского госу
дарственного университета 
имени Иванэ Джавахишвили 
Элгуджа Несторович Гуледа- 

ни —  от Абхазской регио
нальной организации Народ
ного фронта Грузии и Гуль- 
рипшской районной органи
зации общества «Лемил.

Заместитель главного врача 
по медицинской части Очам- 
чирского района Георгий Ва
лерьянович Сигуа —  от Аб 
хазской региональной орга
низации Всегрузинского об
щества Руставели.

Инспектор отдела кадров 
Очамчирского пассажирского 
автотранспортного предприя
тия Иван Семенович Шоуа — 
от Очамчирского районного 
совета ветеранов войны и 
труда.

Проходчик рудоуправления 
имени Ленина производст
венного объединения «Чиатур- 
марганец» Георгий Зиниае- 
вич Капанадзе —  от Чиатур- 
ского городского комитета 
КП Грузии.

Заместитель Постоянного 
представителя Совета Мини
стров Г рузинской ССР при 
Совете Министров СССР Ва
лериан Николаевич Кнут — 
от трудового коллектива кол
хоза «Киндга» села Киндги 
Очамчирского района.

Председатель Очамчирской 
межколхозной строительной 
организации Владимир Ака
киевич Гочалеишвили — от 
трудового коллектива треста 
«Абхазстрой».

Первый секретарь Очамчир
ского райкома КП Грузии 
Константин Теймуразович Са- 
лия —  от трудового коллек
тива Очамчирской чаеразве
сочной фабрики.

Управляющий трестом № 7 
республиканского объедине
ния «Грузагрострой» Георгий 
Ермолаевич Джигава —  от 
трудового коллектива ахали- 
киндгской средней школы 
Очамчирского района.

Доцент кафедры литейного 
производ с т в а Грузинского 
технического университета 
Гурам Давидович Мумладэе— 
от . Общества охраны памят
ников истории и культуры Гру
зии и Союза металлургов Гру
зии.

Заместитель, председателя 
Госагр о л р  о м  а Абхазской 
АССР Сергей Васильевич Ба- 
гапш —  от трудового коллек
тива колхоза села Кутол 
Очамчирского района.

Заведующий кафедрой го
сударства и права Абхазско
го государственного универ
ситета имени А. М. Горького 
Вахтанг Владимирович Кецба— 
от общего собрания работни
ков культурно-просветитель
ных учреждений Очамчирско
го районе.

Заведующий отделом куль
туры исполкома Чиатурского 
городского Совета народных 
депутатов Зураб Гивиевич 
Церетели —  от трудового 
коллектива Чиатурской му
зыкальной школы № 1 имени 
С. Кавсадзе.

Заведующий сектором Чиа
турского городского комитета 
КП Грузии Ростом Артемьевич

Табатадзе —  от трудового 
коллектива Чиатурской авто
школы Д О СААФ .

Член коллегии адвокатов 
Грузии Ю мур Михайлович Гог- 
садзе —  от Чиатурской реги
ональной организации Народ
ного фронта Грузии и трудо
вых коллективов навердзет- 
ской и каацихской средних 
школ зоны г. Чиатура.

Председатель исполкома 
Чиатурского городского Со
вета народных депутатов Вах
танг Семенович Махатадзе — 
от Чиатурского городского 
комитета профсоюза работни
ков государственных учреж
дений.

Директор меревской сред
ней школы зоны г. Чиатура 
Мераб Ревазович Асанидзе 
от трудового коллектива гун- 
даетской начальной школы 
зоны г. Чиатура.

Епископ Руисский и Урб- 
нисский Вахтанг Ахвледиани— 
от трудового коллектива ру- 
исской средней школы № 1 
Карельского района.

Военный комиссар г. Гагра 
Борис Георгиевич Мирвелов— 
от трудового коллектива пан
сионата «Холодная речка» 
зоны г. Гагра.

Секретарь Гагрского город
ского комитета КП Грузии 
Ишхануи Акоповна Кесян 
от трудового коллектива та
бачно-ферментационного за
вода зоны г. Гагра.

Инструктор Гагрского го
родского комитета КП Грузии 
Зураб Давидович Шенгелия— 
от трудового коллектива ган
тиадской средней школы 
№ 2 зоны г. Гагра.

Мастер <Г агрского завода 
безалкогольных на п и т к о в 
Лейла Сергеевна Рухая —  от 
трудового коллектива этого 
завода.

(ГРУЗИНФОРМ).

Ф А К У Л Ь Т Е Т Ы  В У 3 0 В -
в р е г и о н а х  Р е с п у б л и к и

Коллегия Министерства народного образования Грузин
ской ССР приняла рашенна о  создании новых учебных под
разделений некоторых вуз'ов республики. Это позволит вв 
населению без отрыва от производства получить высшее 
образование.

Итак, принимая также ао 
внимание мнения и предло
жения ряда- ректоратов вузов, 
коллегия постановила:

Открыть с 1 сентября 1990 
года в городе Ахалцихе фа
культет Тбилисского государ
ственного университета имени 
Иван-э Джавахишвили по спе
циальностям: грузинский язык 
и литература (30 человек), ис
тория (30 человек), социаль
ное и экономическое плани
рование (со специализацией 
экономики сельского хозяйст
ва —  40 человек).

В городе болнисй начнет 
действовать факультет Тбилис
ского педагогического инсти
туте имени Сулхан-Саба Ор- 
б&лиани по специальностям: 
грузинский язык и литерату
ра (35 человек), русский язык 
и литература (35 человек), ис
тория (35 человек), методика 
и педагогика начального обу
чения (35 человек).

Факультет Тбилисскогр ме
дицинского института откроет
ся • городе Зугдиди.

А вот е поселке Вале пред
ставителей местного населения 
примет учебно-консультацион
ный пункт Грузинского сель
скохозяйственного института.

Свое учебно-эксперимен
тальное хозяйство а селе Го- 
реловка Богдановского райо
на намерен организовать Гру
зинский государственный зоо- 
техническо - ветерина р н ы й  
учебно-исследовательский ин
ститут» Коллегия поручила 
ректору этого вуза (Г. Агла- 
дзе) обеспечить устройство 
подобного хозяйства и а Дма- 
нисском районе.

Принято к  сведению, что 
начал функционировать Мар- 
неульский (Казретский) фили
ал Грузинского технического 
университета, а также тот 
факт, что а колхоза имени 
А. Церетели Марнеульского 
района действует опытно-кон
сультационный пункт Грузин
ского сельскохозяйственно
го институте.

(ГРУЗИНФОРМ).

К сведению инвалидов и тех, 
кто заинтересован их

Ассоциация инвалидов (со
юз чад божьих) при Всегру- 
зинском общества Руставели 
сообщает, что штаб-квартира 
ассоциации сменила адрес. От
ныне она размещается: 380008, 
Тбилиси, ул. Мачабели, 11, 
здание Центрального Комите
та ЛКСМ  Грузии, первый этаж, 
тел.: 93-98-66, 93-99-86.

Прием граждан возобно
вится с 26 февраля, с. г., еже
дневно, с 15 до 19 часов.

Ассоциация инвалидов со
общает также, что в .послед

нее время участились обра
щения инвалидов с заявлени
ями об оказании незамедли
тельной финансовой помощи. 
К сожалению, пока что ассо
циация не располагает соот
ветствующими средствами. По
этому напоминаем всем, кто 
желает помочь чадам божь
им, номер нашего банковско
го счета: Главное операцион
ное управление Грузинского 
республиканского жилсоцбан- 
ка, счет N8 000700448.

Заранее благодарим за со
действие и поддержку!

К СВЕДЕНИЮ МОЛОДЕЖИ 
И МОЛОДЕЖНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ
Организационный комител 

совещательного органа мо
лодежных организаций Всея 
Грузии сообщает свой адрес: 

380008, Тбилиси, ул. Мачабе
ли, 11, здание Центрального 
Комитата ЛКСМ Грузии, пер
вый этан*» тел.: 93-98-66,
93-99-86.

Сообщаем также, что учре 
ждение Грузинского моло

дежного парламента предпо
лагается а середине марта с. г.

Оргкомитет обращается с 
просьбой ко всей молодежи, 
ко всем молодежным органи
зациям откликнуться и при
слать свои предложения по 
указанному адресу.

Заранее благодарим за со
действие и поддержку!

М И Т И Н Г  С Т У Д Е Н Т О В
19 февраля возле адми

нистративного корпуса Гру
зинского технического уни
верситета состоялся ми
тинг, в котором приняли 
участие представители со
зданных в вузе первичных 
организаций различных об
щественно - политических 
объединений и движений 
республики.

Его участники, как и состо
явшиеся на днях пленум ' и

бюро ЦК ЛКСМ  Грузии, в 
своем обращении к’ молоде
жи республики * осудили про
тивоправный акт, поименение 
силы при пресечении год на
зад митинга молодежи у быв
шего политехнического инсти
тута. Выступавшие говорили 
и о необходимости привле
чения к ответственности*1 ви
новных, а не содействия их 
карьере в руководящих ком
сомольских органах.

Комментиоуя прошедший 
митинг, научный согрудник 
Экологического центра, член 
совета дискуссионного клуба 
вуза Георгий Симония отме
тил, в частности, что его уча
стники высказались за депо- 
литизацию и деидеологизацию 
учебного процесса а универ
ситете, что подразумевает уп
разднение как уже имеющих 
ся структур политических ор
ганизаций, так и не допуще-

ВОССТАНОВИТЬ
СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Нелегкое дело восстановления исторической справедли

вости выпало на долю нашего поколения. Шаг за шагом мы 
идем к постижению истины, глубже стареомся понять факты 
и явления недавнего прошлого, чтобы предупредить зло я 
будущем. В нашей памяти особое место занимают имена тех, 
кто оказался репрессированным в трудные годы нашей ис
тории.

С болью сегодня вчитыва
ешься в скупые строки: 

...Осужден особым совеща
нием при коллегии ОГПУ в 
192Ь, 1929 и 1932 годах .как 
член нелегальной троцкист
ской организации.

...Осужден по обвинению в 
антисоветской пропаганде и 
агитации решением тройки 
при НКВД в 1937 году.

...Александр Маткава, Вла
димир Думбадзе, Ефрем Ху- 
букелашвили, Амберки Хара- 
тишвили. И еще сотни и ты
сячи людей разных судеб, ис
пытавших одну и ту же 
участь, —  участь обреченных 
на гибель в лагерях и ссыл
ках. Многие из них не верну
лись домой.

По материалам комиссий 
партийного контроля ЦК об
ластных комитетов Компар
тии Грузии в 1989 году рас
смотрено 263 дела о восста
новлении в партии. Лишь ше
стерым из них посчастливи
лось дожить до наших дней.

Эти и другие факты приво
дились на очередном заседа
нии рабочей группы ЦК Ком
партии Грузии по координа
ции работы, проводимой в 
республике по правовой и 
партийной реабилитации лиц, 
необоснованно репресс и р о- 
вамных в 30— 40-е годы и на
чале 50-х годов.

Вел заседание рабочей груп
пы ее председатель, второй 
секретарь ЦК Компартии Гру
зии Александр Павшенцев. 

Многочисленные архивно-

уголовные дела, отмечалось 
на заседании, свидетельст
вуют, что лица, высказываю
щие справедливые критичес
кие замечания в отношении 
отдельных руководителей пар
тии и правительства, предста
вителей местной власти, пред
седателей колхозов, админи
страции предприятий и учре
ждений, привлекались и осу
ждались как за тяжкие контр
революционные преступле
ния. Лица, выражавшие недо
вольство в связи с тяжелыми 
условиями жизни, необеспе
ченностью зарплатой, жиль
ем и другими благами, рас
сматривались . как подрывйые 
элементы, ведущие антисо
ветскую, контрреволюцион
ную агитацию.

Зе прошлый год Прокура
турой республики пересмот
рено 1.110 дел а отношении 
лиц, репрессированных в 30— * 
40-е годы и начале 50-х годов. 
Из них по 1.022 делам а от
ношении 1.391 лица внесены 
протесты в Верховный суд 
Грузинской ССР, а по 43 делам 
в отношении 84 лиц направ- 
лекы проекты протестов в 
Прокуратуру СССР для вне
сения их на пленум Верхов
ного суда СССР. Соответству
ющая работа проводится и 
следственным отделом КГБ 
республики. Ими уже подго
товлены заключения для пра
вовой реабилитации 11.203 
человек. В 1989 году Верхов
ным судом реабилитировано 
633 ранее репрессированных 
лица.

В средствах массовой ин
формации республики в по
следнее время появляется все 
больше материалов о наших 
репрессированных соотечест
венниках. Немалая их часть 
посвящена реабилитированным 
политическим и общественным 
деятелям, ученым. Они зани
мали особые позиции в опре
делении путей и методов со
циалистического строительстве, 
однако их ошибки и особью 
позиции не носили антигосу
дарственного и антипартийно
го характера.

С информацией о проделан
ной работа по долам, связан
ным с реабилитацией лиц, на 
заседании выступили пред
седатель КПК при ЦК Компар
тии Грузии Сергей Ригяааа, 
прокурор республики Вах
танг Размадэв, исполняющий 
обязанности председателя Ко
миссии при Верховном Сове
те Грузинской ,ССР по вопро
сом восстановления справед
ливости в отношении жертв 
репрессий, имевших место в 
период 30— 40-х годов и на
чала 50-х годов, директор Ин
ститута истории партии при 
ЦК КП Грузии Дэви Стуруа, 
военный прокурор ЗакВО Ва
силий Иванов.
.  Информация комиссии пар
тийного контроля о  ходе вы
полнения постановления По- 
•литбюро ЦК КПСС «О допол
нительных мерах по заверше
нию работы, связанной с реа
билитацией лиц, необоснован
но репрессированных в 30— 
40-е годы и начале 50-х го
дов» принята к сведению и 
рекомендована для обсужде
ния на бюро ЦК Компартии 
Грузии.

(ГРУЗИНФОРМ).

«К С Ч А С Т Ь Ю ,  
НЕ БЫЛО БЕНЗИНА...»

Так называлась информация, опубликованная ■< газетах 
республики а начала февраля нынешнего года. В ней. сооб
щалось о  случившемся 1 февраля в Тбнлнсн, неподалеку от 
улицы Гагарин», обвале со склона большой массы пропитан
ной водой земли. А  она ■ свою очередь придавила распо
ложенную внизу бензоколонку. К счастью, скопления машин и 
их владельцев, из-за отсутствия бензина, здесь не оказалось, 
и серьезной беды тогда удалось избежать.

О причинах случившегося, мерах, предпринимаемых для 
устранения его последствий, предотвращения подобного в 
будущем рассказывает руководитель специально созданной 
комиссии, заместитель председателя Тбилгорисполкома Арчил 
Джапаридзе.

ния возникновения подразде
лений других партий и дви
жений. Кроме того, должна 
утвердиться практика добро
вольного, а не обязательного 
изучения дисциплин по осно
вам марксистско - ленинско
го учения. Главное, первосте
пенное назначение универси
тета —  подготовка высокооб
разованной технической ин
теллигенции.

Грулпа участников митинга 
заявила о  своем выходе из 
рядов комсомола.

(ГРУЗИНФОРМ).

— И все-таки, какие дета
ли происшедшего констати
ровала ваша комиссня1

— Обвал вобрал а себя 
около 10— 12 кубометров зем
ли. Радиус его составил при
близительно 60 погонных мет
ров вдоль склона и перпенди
кулярно ■ среднем 30 метров. 
Свалившаяся масса грунта на
крыла значительную часть тер
ритории между сооружения
ми бензоколонки и автомой
ки, ведущих к ним дорог. На
званным хозяйствам причинен 
чувствительный материальный 
ущерб. Слааа богу, обошлось 
баз человеческих жарта.

—  Каковы главные причины 
обвала!

—  По предвар и г о л ь н о й  
оценке, в числе основных 
факторов, вызвавших неожи
данный обвал, —  рассечение 
склона в связи с прокладкой 
дороги, а также срез его ниж
ней части для устройства бен
зоколонки, других техничес
ких сооружений. Кроме того, 
произошло и насыщение скло

на грунтовыми и частично 
техническими водами. Все это 
привело к резкому ухудшению 
физико-механических свойств 
грунта, к критическому состо-

Возвращ аясь к 

напечатанному

янию большой -ыаесы земли 
с сильным уклоном. Склон и 
ныне пребывает динамически 
в чрезмерно напряженном 
положении, продолжает сы
паться грунт в вида паска и 
отдельных глыб.

По заключению городских 
проектных служб, ученых- 
сейсмологов, других специа
листов, станции бензоколонки 
и вулканизации покрышек дол
жны быть здесь упразднены 
в связи с ведущимися на этой 
территории работами первой 
очереди для обеспечения нор

мальной эксплуатации улицы 
Гагарина^ Правда, допускает
ся, но временное, функцио
нирование находящейся здесь 
же автомойки.

И настоящее время продол
жается реконструкция прос
пекта Геловани, второй этап 
которой предусматривал срез 
склона на улица Гагарина. 
Сейчас «Тбилгорпроекту» по
ручено представить рабочие 
чертежи для проведения этих 
работ с учетом реально ело 
жившейся ситуации. Комис
сия пришла к выводу о  целе
сообразности в процессе стро
ительства улицы Гагарина вер
нуться к прежней транспорт 
ной схеме с использованием 
улицы Готуе.

—  А  что будет в органе 
зациями, частными лицами, ко
торые испытали ущорб!

—  К примеру, для размеще
ния вышеназванной станции 
бензоколонки предложены два 
участка —  в окрестностях ал
леи Давида Агмашенебели и 
магистралей, связыва ю щ и х 
Глдани и Дигоми. Предусмот 
рано также возмещение убыт
ка там, чьи машины оказались 
под насыпью земли и повре
ждены.

Все эти вопросы на днях 
рассмотрит Тбилгорислолком 
и примет соответствующее 
решение с указанием конкрет
ных сроков . и исполнителей. 
О  чем будет дополнительно 
сообщено населению.
Й Р Й Г  '

(ГРУЗИНФОРМ).

О Т В З А И М Н Ы Х  
У П Р Е К О В  -  

К С О Г Л А С И Ю
Своеобрв ) н н м  арбит

ром в решении сложных 
проблем, связанных с пе
ревозками народнохозяй. 
стванных грузов по жале^ 
ным дорогам Армении я 
Азербайджана, стала 
кавказская транспорт и а я 
прокуратура. По ео инНцц. 
ативе в Тбилиси состой- 
лось координационное с«. 
вещание представите иен
правоохранительные орга
нов нв транспорта Закав
казских республик. Про
куратуры Союза ССР и 
МВД СССР.

Большие перебои а работа 
железнодорожного транспор
та вот ужа который месяц от» 
рицатяльно влияют почти на 
•се сферы жизни трех союз
ных республик. Стоят нераз
груженные составы, похища
ются грузы, не работают м н о -. 
гие промышленные п р е д п р и я 
тия, опустели строительн ы е 
площадки, население недо
получает некоторые продо
вольственны», промышленные 
и другие товар»!. Словом, на- 
рушился цетие налаженный 
механизм межреспубликан» 
ских связей, что еще Оольше 
усугубило сложную обстановку 
в этом региона.

—  Эти события, —  говорит 
закавказский г р а н  спортный 
прокурор Реваз Кипиани, —  
отвлекли значительные силы 
правоохранительных органов, 
в том числе и транспортных, 
для охраны порядка в местах 
экстремальных событий, что 
не могло не отразиться на 
состоянии борьбы с преступ
ностью, в особенности орга
низованной. Стоять в стороне 
и наблюдать за происходя
щим, на предпринимая ника
ких мер, —  это тоже своего 
рода преступление. Вот мы и 
решили стать инициаторами 
диалога «за круглым столом», 
чтобы помочь обеим сторо
нам в спокойной обстановка, 
без эмоций, выслушать друг 
друга, найти точки соприкос
новения, гарейти от взаимных 
упреков к согласию. Думаю, 
нам это удалось. Программа- 
минимум выполнена. Теперь 
очередь за конкретными де
лами. Создана рабочая груп
па, которая приступит к осу
ществлению намеченной про
граммы. Встречи «за круглым 
столом» будут продолжены.

—  Сам факт сегодняшней 
встречи, —  вступают в разго
вор заместитель начальника 
Управления по надзору за ис
полнением законов на транс
порте Прокуратуры Союза 
ССР Николай Пацаа и заме
ститель начальника Главного 
управления на транспорта МВД 
СССР Виктор Зелинский, —  
это ужа немало. Надеемся, 
онв явится важным шагом на 
пути стабилизации работы же
лезнодорожного транспорта 
на Закавказской и Северо- 
Кавказской железных доро
гах. Тут. скопилось около трех
сот поездов с грузами, кото
рые так ждут на местах. 3 та
ких условиях эффективность 
их охраны значительно снижа
ется. Составы подвергаются 
грабежу. Поэтому т#к важно 
поскорее нормализовать ра
боту железной дороги, всех 
сторон жизни. Наша встреча, 
безусловно, будет способст
вовать . этому, ибо без аэая- 
мопонимания и согласия, про. 
жда всего между сотрудни
ками правоохранительных ор
ганов, путь к урегулированию 
конфликта не найти. Хотелось 
бы, чтобы подобный диалог 
состоялся и между предста
вителями других министерств 
и ведомств , Закавказских рас. 
публии.

(ГРУЗИНФОРМ).

Г Пульс: планеты
ОСТАНКИ ГЕНЕРАЛА

[ТОРРИХОСА ПЕРЕНЕСЕНЫ 
НЗ МАВЗОЛЕЯ

1
ПАНАМ А, 19 февраля. 

(ТАСС). Родственники ге
нерала Омара Торрихоса 
Эрреры извлекли его ос
танки из мавзолея на тер
ритории бывшей амери
канской базы «Форт-Ама
дор» и произвели переза
хоронение на националь
ном кладбище.

Этот шаг вызван угрозами 
сторонников нынешнего пра
вительства разрушить мааэо- 
лей и надругаться над моги
лой Торрихоса, а течение 13 
лет возглавлявшего правитель
ство республики и ставшего 
инициатором подписания ис
торического договора о Па
намском канале. На мавзо
лее, который а последнее 
время превратился а объект 
нападок со стороны экстре
мистски настроенных группи
ровок, начертаны слова, при
надлежащие генералу: «Я не 
хочу войти в историю, я хо
чу войти в зону Панамского 
канала». .

Строительство мавзолея на 
территории бывшей базы 
СШ А,-“переданной Панаме в 
соответствии с договором, 
рассматривалось как испол
нение завещания генерала. 
Сейчас же многие считают, 
что вынужденное перезахо
ронение стало символом от- 

.  ««за от борьбы за незави- 
I  Симость и суверенитет Пана- 
I  мы после того, как американ- 
|»<кие войска вторглись в ее 
Р * пР*Аелы 20 декабря прош

л о г о  года. .

и .

Д И С К У С С И И
П Р О Д О Л Ж А Ю Т С Я

БОНН, 19 февраля. (ТАСС). Острая полемика по вопросу 
о  военном статусе будущего единого германского государ
ства развернулась между партиями боннской правительст
венной коалиции ХД С  и СВДП. Поводом для нее послужили 
высказывания министра обороны ФРГ Г. Штольтенберга 
(ХДС), который на пресс-конференции а Бонне в минувшую 
пятницу ратовал за членство единой Германии в НАТО и 
распространение на ГДР «оборонительных гарантий запад
ного альянса». Глава военного ведомства предложил после 
создания единого государства разместить на территории ны
нешней ГДР части бундесвера, имеющие особый статус и 
не подчиненные командованию НАТО.

В этой саязи министр иност
ранных дал ФРГ Г.-Д. Геншер 
(СВДП) в интервью радиостан
ции «Вастдойчер рундфунк» 
заявил, что предложение ми
нистра обороны означает рас
пространение сферы влияния 
североатлантического союза на 
территорию ГДР. Он указал, 
что высказывания Г. Штольтан- 
барга являются .его  личным 
мнением и не отражают пози
ции правительства, которая 
ещв на выработана. На пред
стоящие международны# пе
реговоры о немецком единст
ве с участием обоих герман
ских государств и четырех 
держав-победительниц, под
черкнул Г.-Д. Геншер, необхо
димо выходить с четкой пози
цией. Эти переговоры, отме
тил он, будут достаточно слож
ными, и не следует отягощать 
их требованиями распростра

нения военного присутствия 
НАТО на Восток.

Столь недвусмысленное за
явление руководителя внешне
политического ведомства вы
звало раздраженную реакцию 
министерства обороны. Его 
представитель выступил со 
специальным разъяснением, ■ 
котором указал, что Г. Штолк- 
тенберг остается при своем 
мнении. На это из окружения 
Г.-Д. Геншера последовало со
общение о том, что министр 
иностранных дал «глубоко ра
зочарован» высказываниями 
министра обороны и считает, 
что они «не способствуют до
стижению немецкого единст
ва», представляя собой «вызов 
соседним восточным государ
ствам, в першую очередь Со
ветскому Союзу».

Н Ь Ю - Й О Р К ,  19 февраля. 
(ТАСС). Стремление Вашингто
на видеть объединенную Гер

манию членом НАТО подтвер
дил в воскресенье государст
венный секретарь СШ А Джеймс 
Бейкер. «Соединенные Штаты 
считают, что объединенная 
Германия должна быть чле
ном НАТО, тесно связанным 
с Западом через участие в 
НАТО и Европейском сообще
ства», —  заявил глава амери
канского внешнеполитического 
ведомства, выступая в про
грамме телекомпании Эй-би-си.

Бейкер также подчеркнул, 
что все внешнеполитические 
аспекты объединения Герма- 
нии, включая вопросы членст
ва ее в североатлантическом 
блоке и присутствия иностран
ных аойск на немецкой земле, 
должны быть урегулированы 
на переговорах двух герман
ских государств 'с  четырьмя 
державами - победительница
ми во второй мировой войне^- 
СССР, СШ А, Великобритании 
и Франции.

Л О Н Д О Н ,  19 февраля. 
(ТАСС). За сохранение буду
щей Германии в составе НАТО 
высказалась премьер-министр 
Великобритании М. Тэтчер. В 
то же время она заявила, что 
«было бы вполне разумно», 
учитывая интересы СССР, ос
тавить определенную часть со
ветских войск на территории 
ГДР, по крайней мере в т. н. 
переходный период.

ЯПОНИЯ. Всему миру изве
стно, с каким почтением япон
цы относятся к старине. Как- 
то журналистам из агентства 
Киодо пришла в голову мысль 
сделать материал о  подвесных 
мостах Японии. Неизвестно, 
что послужило толчком. М о
жет быть, весть о начале стро
ительства самого протяженно
го суперсовременного подвес
ного моста «Акасн кайкю о-ха- 
еи», соединившего пригород 
города Кобе с островом Авад- 
эи. Или же бум на строитель
ство мостов, объясняемый жиз
ненно важной необходимостью 
связать транспортными арте
риями многочисленные ма
ленькие и большие острова 
Японского архипелага. Как бы 
то ни было, журналисты с по
мощью специалистов насчита
ли несколько десятков подвес
ных мостов, построенных в 
разные времена. Многие из 
них действуют сегодня. Бе
режное отношение к первона
чальным замыслам их создате
лей, постоянный ремонт до
несли до наших дней их фор
мы, которыми продолжают лю
боваться ныне живущие поко
ления японцев. Предки строя
щегося «Акаем кайкю о-хасм» 
исправно служат людям. Поч
ти все они расположены во 
внутреннем Японском море. 
Каждый уникален по-своему: 
нет ни одного похожего на 
другой. (Есть, правда, одно об
щее —  все они сделаны из 
Дерева.

Н а  с н и м к е :  210-метро
вый пятнарковый Кинтан-ке от
носится к трем самым старым 
мостам Японии. Построен в 
1673 году местным феодалом, 
чай замом возвышается на 
горе.

Фото Киодо —  ТАСС.

Инф ормирует объектив

Подвесные мосты Японии
1

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ ПРОИЗОШЛИ В ШТАТЕ КАЛИФОРНИЯ
С А Н - Ф Р А Н Ц И С К О .  Два 

землетрясения —  силой 4,2 и 
3,1 балла по шкале Рихтера — 
произошли в воскресенье а 
штате Калифорния.

Как сообщил представитель 
Калифорнийского технологиче
ского института, их эпицентр 
находился в б л и з и  города 
Палм-Спрингс, приблизительно

в 180 километрах к востоку от 
Лос-Анджалеса.

Сведений о жертвах и раз
рушениях не поступало.

(ТАСС, 19 февраля).
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Грузинское художественное фете —  это цепе* истерия. 
Она писапась, начиная в теге громоздкого фвтеепперете и* 
треиоге, благодаря которому сохранились для нас редкие 
кедры жизни и быта народа, жившего ■ середине XIX века 
и в последующее время.

ления союза избраны извест
ные фотожурналисты Сандро 
Мамасахлиси и фотокоррес
пондент газеты «Тбилиси» Ги- 
аи Вахтангадзе. Председатель 
правления Союза фотохудож- 
никоа Грузии С. Киладэе рас-

Ф акт крупным планом

И хотя эти пожелтевшие от бытие в истории грузинского ; г ' ~ _  ближайших пла-
аремейи фотоснимки давно ф о т о и с к у с с т в а .  Съезд утвердил « в зы вае тго  ближайших
стали музейной редкостью, они устав Союзе фотохудожников, н а х Ра® ° ™ овый творч.ский
продолжают жить как страни- план его дальнейшей работы. -  Этот т ,в Р’
цы истории. В Грузии всегда Почетным председателем Со- союз, действующий на демо
были настоящие фотохудож
ники и фотопоэты и всегда бы
ло и есть что запечатлеть на 
фотопланку. Они все давно
чувствовали необходимость с о - _____________________________________________
здания творческого Союза фо-

; З ю°Ж: Т р м Г. РУжУИРН ^ и^  юза фотохудожнико, (рузии кр.тич.ских принципах добро-

поколений

?лТ .% чр.7ит1льи«Гс“ .Л ° Ф ^  т Г с С С Р ? '  н а м н о г о  артиста
тохудожнико. Грузии. Открыл С С С Р ,  лауреата Ленинской пре- историков
его работу председатель ор- мии т внгиэв Абуладзе,
ганизационного комитета Сою-

—  Для меня большая честь 
быть почетным председателем 
нового союза, —  сказал Тен
гиз Абуладзе. —  Я очень люб
лю художественное фото и

за фотохудожников, заслужен
ный деятепь искусств Грузии 
Симон Киладзе. Выступаю
щие —  руководитель научно- 
исследоеетельной фондовой

графов-любителей, историков 
и теоретиков фотоискусства, 
фотохудожников рекламы, ки
но, телевидения, прикладной 
и технической фотографии. 

Главной задачей союза явля-
исследовательнои фондовой лю дальнейшее оазвитие и
лаборатории .удио -.и .у .линой  СИЖ.Ю. иго, т  Т И Р .  ж .I бол»- *  , с м  1ИД0,  н. ци0.
информации Тбилисского го
сударственного университета 
им. И. Джавахишвили доцент 
Сандро Мамасахлиси, секре
тарь правления Союза журна
листов Како Сихарулидзе, ре
дактор газеты «Самшобло» 
Паата Нацвлишвили и другие 
отметили, что это— важное со 

т о е  искусство, как кино. По
стараюсь сделать все возмож
ное для его возрождения и 
укрепления союза этих маств- 
ров.

Председателем правления . ___
Союза фотохудожников Гру- задач нашего союза является 
зии делегаты избирают Симо- * создание а Тбилиси Дома фо
на Киладзе. Секретарями прав- тографии, где разместятся

пропаганда всех видов нацио
нальной фотографии, повыше
ние его художественного и 
профессионального мастерст
ва.

Одной из первоочередных

правление союза, постоянный 
выставочный зал, библиотека, 
фотоархив, экспериментальная 
художественная фотостудия и 
фотомагазин, созданные сов
местно с одной из известных 
западных ф о т  ографических 
фирм.

Первая большая фотовыстав
ка, организованная нашим со
юзом совместно с недавно соз
данной научно-исследователь
ской лабораторией аудио-ви- 
эуальной информации ТГУ, бу
дет посвящена годовщине тра
гических событий 9 апреля 
1989 года.

В ее экспозицию войдут все 
имеющиеся в распоряжении 
профессиональных фотографов 
и фотолюбителей как доку
ментальные, так и художест
венные фотографии, запечат
левшие эти трагические ап
рельские дни. Среди них мно
го уникальных кадров, еще 
нигде не публиковавшихся. 
Конкурс-выставка «9 апреля» 
пройдет в одном из главных 
выставочных зелов Тбилиси. 
Спонсорами ее будут многие 
общественные о р  г аниэации 
республики.

Марика ХВЕДЕЛИДЗЕ, 
студентка V  курса факуль
тета журналистики Тбилис
ского г о с ударственного 
университета им. И. Джа
вахишвили.

И о к н н а :  «НИКОГДА НЕ ЗАБЫВАЮ ГРУЗИЮ»
За несколько тысяч километров от Грузии, 

вдали от дома, друзей-товарищей, встретить 
доброго человеке, который искренне инте
ресуется нашей жизнью, —  это ли удача в 
далекой поездке? Так было в Греции, где 
несколько неожиданно, но с большим удо
вольствием мне довелось познакомиться с 
Мованнон. Я намеренно не поставил перед 
этим именем никаких определений. Память 
читателей старшего поколения, очевидно, без 
труда подскажет их —  известная греческая 
певица, поэт, мужественный человек с челег-

Далекое— близкое

ой судьбой. И уж точно всем вспомнятся 
е гастроли в Тбилиси, городе, песню о ко
вром она, где бы ни была, неизменно вклю- 
ает в свой репертуар. В одном из своих 
нтервью певица признавалась: «Грузинские 
есни я считаю своими, пою и* на концер- 
ах...».
Надо достаточно хорошо знать пунктуаль- 

ую рабочую ритмичность жизни людей в Г ра
ми, чтобы оценить решение Иованны, — 
арушить свое деловое расписание из-за 
риехавшего из Грузии человека. Впрочем, вся 
та история, наверное, осталась бы личным 
пизодом, если бы не одна, только на пер- 
ый взгляд неожиданная просьба Иованны. 
1о прежде несколько слов о том, что пе- 
ица хорошо информирована о  событиях в 
рузии, следит за ними, беспокоится за судь
бу республики и желает ее народу добра. 
1росьба ж* ее заключалась в том, чтобы 
ю возможности передать короткое письмо 
рузии, которую она, по своему признанию, 
,осит • сердце.

А вот и записанные в блокнот слова Иован- 
гы: «Никогда не забываю Грузию. Благо
дарна судьбе за встречу е ней и ее удиви- 
ельиыми людьми. Понимаю и принимаю 
близко к сердцу все веши трудности. От всей 
куши желаю вам верного видения жизни. 
!аши доброжелательность и любовь помо- 
ут решить многие проблемы. Очень хотела 
>ы еще раз спеть для вас на грузинской 
юмле и поддержать, как сумею .....

Что же, остается надеяться, что мы вновь 
г слышим Иованну.

Георгий ГОГУ А, 
научный сотрудник Центра по исследо
ваниям межнациональные отношений.

Достаточно произнести «Ителия-90», и 
все становится ясно: речь идет о предстоя
щем чемпионате мире. Не этом футбопьмом 
первенства будет нвмепо пьянящих аообра- 
женив своим искусством игроков, н среди

них — Марадона и Ван Баетеи. Но чемпиона
там мира есегда будет не хватать того фено- 
макального мастера, который поднял футболь
ное искусство не недосягаемую пока для ос
тальных высоту.

О  Пеле, самом популярном 
человеке Бразилии, известно 
многое. Король футбола со 
временам превратился в од
ного из королей бизнесе. Од
нако годы его делового пре
успевания меркнут рядом с 
эпохой футбольного величия 
нападающего, забившего око
ло полутора тысяч(1) мячей ■ 
ворота многочисленных сопер
ников. Все его спортивные до
стижения уникальны для фут
бола, как бы л . уникальным и 
его дебют на чемпионата ми
ра. Он, вот уж воистину, при
шел, сыграл и победил» Уча
стник четырех мировых пер
венств, Пеле в трех из них в 
составе сборной Бразилии за
воевал золотые медали. Дру
гого такого футболиста —• об
ладателя титула трехкратного 
чемпиона мира — не было и 
нет.

...16-летний Пеле, яыступая 
за клуб «Сантос», забил 32 мя
ча и стал лучшим бомбарди
ром штата Сан-Паулу. Это об
стоятельство, как и не по го
дам зрелая игра юного фут
болиста, проиэве&  впечатле
ние и на бразильскую «Торси- 
ду» и на Висенте Фаолу, стар
шего тренера сборной. Одна
ко в отличие от болельщиков 
Феола не сразу выразил свою 
радость, присматриваясь к та
лантливому юноше. И все же, 
исподволь формируя состав 
сборной, он пригласил Пеле 

*■ команду, что оказалось для 
последнего полной неожидан
ностью.

Бразильцы тогда готовились 
к чемпионату мира 195В года 
■ Швеции. Вместе с Пале (его 
настоящее имя —  Эдсон Ар- 
рантас ду Насименту) дебюти
ровать должен был правый 
крайний нападающий Гароин- 
ча (Маноэль Франсиско дос 
Сантос). Выйти Пале на пер
вые матчи мирового первен
ства мешала не только неопыт
ность, из-за которой Феола 
поначалу предпочел нападаю
щего' Маццолу, но и травма 
колена. Однако вскоре чуть 
было не возникла еще одна 
проблема. Дело а том, что 
один из психологов сборной, 
профессор Жо'ао Карвальес 
пытался убедить Феолу, что 
заявлять Гарринчу (предстоял 
матч а подгруппа со сборной 
СССР) на игру нельзя, по
скольку уровень его кругозо
ра значительно уступал требо
ваниям, предъявляемым его, 
психолога, теорией, В отноше
нии же Пале он утверждал 
следующее: «Пала, очевидно, 
инфантилен. Ему недостает не
обходимых бойцовских ка
честв. Он слишком молод, что
бы ощутить агрессивность и 
должным образом реагиро
вать на нее в стиле классного 
нападающего. Кроме того, он 
не обладает чувством ответст
венности, столь, необходимым 
для командной игры. Нет, ста
вить его на игру нельзя».

К счастью для обоих, Феола 
не понял аргументов психоло
га. «Вы совсем не разбирае
тесь а футболе, —  ответил он 
помрачневшему профессору.— 
Когда Пеле залечит трааму ко
лена, он будет играть».

Тест Карвальеса заключался 
в том, что он заставлял фут
болистов рисовать человечков 
и «определял» их кругозор и 
диапазон возможностей а за
висимости от того, кто как 
прорабатывает детали рисун
ка. Послушайся Феола его, и 
кто знает, удалось бы стать 
Пала трехкратным чемпионом?

Он вышел на матч со сбор
ной СССР (как и Гарринча), 
посла которого аса сомнения 
исчезли, словно их и не было. 
Центр нападения Вава провал 
два безответных гола, но да

же он, прекрасный снайпер, 
ничего не смог поделать в 
четвертьфинальном матча со 
сборной Уэльса. Оборона этой 
команды казалась непробивае
мой, и то, что не удавалось 
сделать опытным Мастерам, 
удалось 17-летнему Пеле. Во 
втором тайме он получил точ
ный пас от виртуозного дири
жера Диди,- легко и быстро 
исполнил сложный финт, пос
ле ложного замаха увел мяч 
«под себя» и пробил в угол —  
1 :0. Победа!

В полуфинала со сборной 
Франции, за которую высту
пали Копа, Фонтэн, Пьянтони 
и другие знаменитые игроки, 
он забил три последних мяча 
подряд, и только при счете 
5 :1  французам удалось во 
второй раз (Пьянтони) пора-

Суперзвезда
футбола

зить вороте Жильмара. Пятый 
мяч Пеле забил после прие
ма, который бразильцы назы
вают «шляпным»: перебросил 
мяч через дезориентированно
го защитника и спокойно про
бил мимо вратаря.

Пластичность, невероятные 
технические возможности каж
дого игрока бразильской сбор
ной всегда поражали вообра
жение. Но именно Пала под
нял уровень артистичности на 
недосягаемый для остальных 
уровень. В полной мере проя
вилось это уже в финальном 
матча шведского чемпионата, 
29 июня 1958 года, на сток
гольмском стадиона «Солна».

Документальный фильм об 
этом мировом первенства тби
лисцы посмотрели спустя не
сколько месяцев после его 
завершения. Черно-белые кад
ры на экрана старого киноте
атра «Амирани», а малом за
ла, внушали трепетное почте
ние к волшебникам мяча. Ра
достный интерес сопровож
дался общими возгласами и 
■здохами. Но когда Пеле за
бил третий мяч а ворота шве
дов, зал оцепенел и... заапло
дировал. А  удивленная биле
терша спрашивала: «Что там 
происходит?».

А  вот «то. Посла того, как 
шведы а начала матча откры
ли счат, Вава дважды замкнул 
простральные передачи летав
шего по флангам Гарринчи. 
Финт влево, рыаок вправо, и 
«хромой» Маноэль, уходя от 
Парлинга, мгновенно отправля
ет мяч в штрафную площадку. 
Там, выбегая из-за спины за
щитника Густавссона, Ваза под
ставляет ногу. Голы-блиэнецы 
выводят бразильцев вперед, и 
после этого шведы отчаянно 
атакуют, поддерживаемые три
бунами. И вот во втором тай
ме, когда бразильские защит
ники отбили очередную «вы
лазку» Симонссона, Грена и 
Скоглунда, мячом овладел 
Нильтон Сантос и из зоны 
шзадских нападающих сделал 
нацеленную передачу на де
сятый номер бразильцев. 
Итак, мяч летит к Пеле. И что 
мы видим на экране? Он при
нимает мяч бедром, мягко 
сбрасывает его на ногу, пере
брасывает его за спину (все 
это происходит в окружении 
трех защитников), мгновенно 
разворачивается и бьет в угол. 
Вратарь Свенссон, словно за
гипнотизированный, наблюдает 
за этим футбольным чудом и 
реагирует с опозданием— 3 :1. 
После этого Загало и снова 
Пеле ставят точку в матче. 
Выиграв со счетом 5:2,  бра
зильцы впервые стали чемпио

нами мира. Финальный матч 
они провали а таком состава: 
Жильмар, Джема Сантос (он 
заманил в этой встрече до 
Сорди), Орландо, Нилтон Сан
тос, Беллини, Зито, Диди, Гар- 
ринча, рава, Пала, Загало.

Вторую золотую медаль 
сборная Бразилии завоевала ■ 
первенстве мира 1962 года в 
Чили. Из-за травмы, получен
ной в тренировочном поедин
ка со сборной Португалии, Па
ле в предварительном тур
нире удалось проа а с т и 
лишь два матча —  с ко
мандой Мексики (2:0,  За- 
гало, Пала) и Чехословакии. 
Но во встрече с чехословацкой 
сборной травма напомнила о 
себе резкой болью в паховой 
области, и он лишь вяло до
играл матч (0:0). Это был его 
последний выход на поле ■ 
чемпионата-62. Но его блестя
ще заменил 24-летний Амарил- 
до, которого прозвали «белым 
Пеле», и. бразильцы во второй 
раз стали сильнейшими, обыг
рав в финале сборную ЧССР—
3 :1 (Вава, Амарилдо, Зито). 
Через четыре года, ■ 1966-м, 
на чемпионате мира в Англии 
двукратных обладателей Куб
ка Жюля Риме ждал явный 
провал. Феола допустил мно
жество ошибок в ходе подго
товки, и команда «забуксова
ла». Кроме того, португаль
ские защитники Мораис и Хм- 
ларио жестоко обошлись с 
Пеле, не найдя другого спосог 
ба нейтрализовать ого, как нст 
нести тяжелую травму.

На четвертом своем чем
пионате мира в Мексика, в 
1970 году, Пеле, наконец, «обо
шелся» без травм. Его гол з 
ворота сборной Чехословакии 
стал венцом футбольного ис
кусства. Бразильцы, ведомые 
своим лидером, вышли в фи
нал, где обыгрАли сборную 
Италии — 4:1.  Пеле открыл 
счат а этом красйвайшам мат
че, а затем нападающий Жа- 
ирзиньо, полузащитник Герсон 
и капитан команды прааый 
защитник Карлос Альберто 
сделали третью победу бра
зильцев а мировых первенст
вах на редкость красивой _м 
убедительной. Любопытно, что 
тренер команды Марио Зага
ло возглавил сборную а канун 
чемпионата мира вместо сме
щенного Жоао Салданья, ко
торый не собирался включать 
29-летнего Пала в сборную, 
поскольку, мол, тот уже стар, 
лотерял скорость ' и, кроме 
того, страдает близорукостью. 
Чего иногда на выдумают 
тренеры, чтобы выгородить се
бя и скомпрометировать яр
кая футболистов. Салданья по
платился тогда за свой неу
живчивый характер, а Пела, 
Тостао, Герсон, Ривелино, Бри
то, Клодоалдо, Феликс, Эва- 
ральдо и другие принесли на
роду своей страны величай
шую радость. Пожалуй, то бы
ла лучшая команда за всю ис
торию мировых первенств.

Прошло двадцать лет. Гря
дет Италия-90. Это будут та
кие дни, когда сенаторы и так
систы, врачи и инженеры-атом
щики, рабочие и актеры, сту
денты и секретари райкомов, 
домохозяйки и ученые, ми
лиционеры и продавцы —  сло
вом, люди разных возрастов 
и профессий будут радовать
ся и переживать, огорчаться и 
восхищаться, работать лучше 
или хуже —■ в зависимости от 
настроения, обедать на ходу, 
сломя голову мчаться к теле
визорам. Ведь они увидят Ма
радону и Ван Бастена, Бебето 
и Клинсманна.

Но, право, жаль, что они 
уже никогда на увидят Пела, 
забивающего голы.

Виктор МАЧАБЕЛИ.

А ФУТБОЛИСТЫ ГОТОВЯТСЯ...
Решение у ч р бдительного 

съезда Федерации футбола 
Грузинской ССР проводить на
циональный чемпионат Грузии 
с участием всех футбольных 
клубов и команд республики, 
отказавшись в то же время от 
участия во всех соревновани
ях, проводимых под эгидой 
Федерации футбола ■ СССР, 
вызвало неоднозначную реак
цию. Как сообщили коррес
понденту ТАСС в ЦС «Дина
мо», президиум Грузинского

республиканского совета «Ди
намо», футбольный клуб «Ди
намо» (Тбилиси), спортивная 
общественность республики, 
советы клубов болельщиков 
и ветеранов футбола «Дина
мо» (Тбилиси) на поддержива
ют’ решения о самоизоляции 
грузинского футбола. Это не 
будет способствовать росту 
спортивного мастерства фут
болистов, не позволит в даль
нейшем защищать спортивные

«ФАЗИСИ»
В АНТАРКТИКЕ

По сообщению из штаб- 
квартиры международной 
кругосветной парусной гон
ки «УмтбрзД-89-90», первая 
советская макем-яхта «Фа* 
змеи», построониая я Поти, 
идет на восьмом месте 
среди 23 яхт-соперииц из 
13 стран мира.

Напомним, что 4 февраля 
из новозеландского порта Ок
ленд стартовал чатаер т ы й 
этап кругосветки. На сегодня 
яхты преодолели примерно 
половину пути до уругвайского 
порта Пунта-даль-Эста. Это 
сложнейший из шести этапов 
самой протяженной я мире 
парусной регаты, Обогнув Ан
тарктиду, флотилия, преодо
левая плавучие льды, должна 
через пролив Драйка пройти. 
мыс Горн.

Лидирует новозеландская 
двухмачтовая макси-яхта «Фи
шер энд Пайкея», обогнав 
своего двойника — победите
ля предыдущих трах этапов 
Англия-Уругвай, Уругвай— 
Австралия и Австралия — Но
вая Зеландия,— новозеландскую 
яхту «Стейнлагер-2».

10 февраля на «Фазисн» 
был небольшой праз д  н и к. 
Команда отмечала день рож
дения члена экипажа, нашего 
соотечественника, директора 
Потийского яхт-клуба Джум
бера Цомая. Ему исполнилось 
32 года.

—  Главная моя мачта, — 
не сменяясь на этапах, пройти 
всю гонку, —  сказал мне Джу- 
ки, как' его называют друзья, 
перед стартом регаты из ан
глийского порта Саутгемптон. 
И в день старта, 2 сентября 
прошлого года, провожая ях
ту в гонку, я от имени редак
ции «Зари Востока»' пожелал 
ему стать первым грузинским 
яхтсменом, совершившим кру
госветное плавание. Пока что 
эта мачта остается реальной...

Вместе с матерью Джуки, 
Нелли Варламовной, мы отпра
вили ему из Поти поздравле
ние по телетайпу через ште(5- 
квартиру гонки.

В конце феараля ожидается 
прибытие нашей яхты в Пунта- 
дель-Эсте. Затем яхтсменам 
предстоит преодолеть еще 
два этапа гонки: Уругвай —
СШ А и СШ А —  Англия.
I .

Вахтанг АХАЛАЯ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»}.

интересы республики на ста
дионах страны и мира в луч
ших традициях грузинского 
футбола.

В настоящее время команда 
мастеров «Динамо» (Тбилиси) 
находится на учебно-трениро
вочном сбора а Ласелидзе и 
готовится к участию а чемпио
ната и Кубке СССР  1990 года. 
Официальная заявка будет 
представлена командой • Фе
дерацию футбола СС С Р  в ус
тановленные сроки.

Президиум и Отделе
ние общественных наук 
Академии наук Грузин
ской ССР с глубоким при
скорбием (извещают, что 
на 83-м году жизни скон
чался видный грузинский 
ученый, член-корреспон
дент Академии наук Гру
зинской ССР, заслужен
ный деятель науки Гру
зинской ССР, заведующей 
отделом этнографическо
го изучения грузино-кав
казских культурно-истори
ческих взаимоотношений 
Института истории, архео
логии и этнографии им. 
И. А. Джавахишвили, пре
дседатель научно-коорди
национного центра проб
лем национальных тради
ций при президиуме Ака
демии наук Грузинской 
ССР, доктор историче
ских наук, профессор

Алексей Иванович 
РОБАКИДЗЕ,

И выражают соболезно
вание семье покойного.

Редактор 
А. ИОСЕЛИАНИ.

20 февраля 

Тбилиси
ПО IIК Р ВОЙ ПРОГРАММЕ. 

1*.«0 — Для абитуриентов. Хи
м ия. 13.00 — В полдень. 18.50— 
А тлеткам. 15.40 — Информацион
ный выпуск. 10.00 — Телскурс. 
Грузинский язы к. 10.30 — Диалог 
на политическую  тему (повтор
н о). 17.05 — Изучим английский 
я зы к .' 17.05 — Документальный 
телефильм «Байрнм Али» (пер
вый покаэ). 17.50 — Д ля ш коль
ников. Веселые соревнования. 
18.40 — Объявления. 18.45 — Ма
стера сцены. А . Ж орж олноия 
(повторно). 10.45 — Д зядигииру- 
лн. 20.00 -  Моймбе. 20.55 -  Те
атральн ая  почта. 21.05 — Пока- 
зы аает телевизионный театр. Г. 
Дочанаш ьили — «Иогаи Себасть
ян В ах» <постановка творческого

объединения «Телевизионный те
атр » ). 22.00 — Время. 22.30 — 
Актуальное интервью (М ). 22.40— 
И з истории грузин!кого кино. 
Х удожественный фильм «Моло
деж ь побеждает».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.05 — Многосерийный худож е
ственный телефильм «Н езнако
мый, которого .знали все», 8-я и 
4-я серии. 17.55 — ДЛЯ ш коль
ников. Обществоведение. ' 13.40— 
Грузинский короткометражный 
х у д о ж е с т в е н н ы й  телефильм 
«Сельский ухажер».- 1К.15 —
Учительский час. Грузинская ли 
тература. 20.00 — Моамбе. 20 35 
— Художественный фильм «П о
зднее свидание».

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

7.30 — «120 минут», м.Х» —

М ультфильм. 8.45 — Ж .-В . Моль-

Я «Тартюф». Ф ильм-спектакль. 
.05 — «Это было... было...». 

12.25 — Детский час (с  уроком 
французского язы к а). 18.23 — 
К оллаж . 18.80 -  Время. 1 7 .0 0 - 
Ф ильм — детям . «Автомобиль, 
скрипка и собака К л ткса» . 19.40— 
Минуты поэзия. 18.45 — М узы
канты  о музыке. 18.30 — Время. 
20 00 — М олодежный вестник. 
20.45 — Резонанс. 22.00 — Эре* 
мя. 22.30 — А ктуальное интер
вью. 22.40 — «Солнечный ветер». 
Х удожественный телефильм. Г ла
ва  1-я. 28:45 — Хоккей. Чемпио
н ат СССР. ЦСКА — «Динамо» 
(М осква). 3-й период. 00.25 
П ремьера документального ф иль
ма. 00.45 -  ТСН.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
8.15 — Научно - п о п у л я р н ы й  
фильм. 8.35, 10.35 — География. 
8-й  класс. 10.05, 11.05 — Ф ран-

цузскнй язы к. 11.85 — Музыка. 
0-й класс. 12.05 -  Домаш няя 
академия. 12.85 — Н ародные ме
лодии. 12.45 — Сеанс повторного 
телефильма. «Х ож дение по му
кам». 12-я серия. 14.00 — Б иат
лон. Чемпионат мира. 20 хм. Ин- 

. дквидуальная гонка, м уж чины . 
18.00 — М ультфильм. 18.10 — 
Биатлон. *Чемпионат мира. 15 км. 
И ндивидуальная гонка, ж ен щ и 
ны. 18.40 -* Ритм ическая гимна- . 
стыка. 16.10—«Загадочны й стран
ник*. Документальный теле
фильм. Ф ильм 2-й. 18.30 — Вре
мя. 20.00 — . Н а сессии Верхов
ного Совета СССР. В перерыве 
(21.00) — «Спокойной ночи, ма
лыш и!». .22.15 — «Любимые пас- 

4 ни». М узыкальный телефильм с 
участием народной артис т к н 
СССР Л . Гурченко. 23.00 — Л и
тературный театр . А. С. П уш 
кин «П олтава».
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